

От составителей

2026 год для Сальской земли богат многими памятными гами событий истории, ратных подвигов наших предков, творений ятелей культуры – вклада многих поколений сальчан, чья жизнь пла и продолжает быть связанной с Сальской землей.

Издание адресовано всем, кто увлечен историей Сальского йона и заинтересован в распространении краеведческих знаний. о цель – обратить внимание на наиболее значительные и тересные даты истории, экономической и культурной жизни йона, на факты из жизни и деятельности выдающихся людей, чьи ена связаны с сальской землей.

Составителями проделана кропотливая работа, которая одолжится в следующих выпусках календаря, поэтому будем агодарны всем, кто пришлет свои предложения и замечания по ресу: 347630, г. Сальск, Ростовская область, ул. Ленина, д. 104.

Сальская межпоселенческая центральная библиотека
347631, г. Сальск, ул. Ленина, 104.
Телефон: 7-37-99; 7-35-62.
E-mail: salskaya.biblioteka@yandex.ru

Муниципальное районное бюджетное учреждение культуры
«Сальская межпоселенческая центральная библиотека»
ИНФОРМАЦИОННО-БИБЛИОГРАФИЧЕСКИЙ ОТДЕЛ

КАЛЕНДАРЬ знаменательных и памятных дат по Сальскому району на 2026 год



Сальск
2025

**Календарь знаменательных и памятных дат по
Сальскому району на 2026 год / СМЦБ ; сост.
М. Г. Прилуцкая ; ред. В. Н. Гладкова. – Сальск,
2025. – 62 с.**

В издании отражены публикации областных и местных
периодических изданий с 1949 по 2025 год.

Включено 471 рекомендуемых изданий.

Отв. за вып.: директор МРБУК «СМЦБ» Е. И. Евсеенко

ДЛЯ ЗАМЕТОК

СОДЕРЖАНИЕ

Памятные даты

3-60

ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ

Январь



04.01.1956 г. (70 лет)

**БОРЩЕВСКИЙ Александр
Анатольевич** – родился в г. Сальске
Ростовской области.

Руководитель Сальского
историко-краеведческого музея
(с 01.09.92). Председатель Сальской
районной и городской организации
Ростовского регионального

отделения Всероссийской общественной организации ветеранов
(пенсионеров) войны, труда, ВС и правоохранительных органов.
Депутат Сальского городского и районного Собрания депутатов.

Почетный гражданин Сальского района (2020). Победитель
премии «Народное признание» в номинации «Призвание» (2022).
Автор многих исторических статей и очерков.



Литература:

* * * * *

1. Награда – в день рождения области // Сальская степь. – 2022. – 17 сент. (№ 71). – С. 1.
2. Полку Почетных прибыло // Сальская степь. – 2020. – 8 авг. (№ 61). – С. 2.
3. Федоревская, С. Продолжатель династии // Неделя нашего региона. – 2009. – № 27 (июль). – С. 3.



05.01.1936 г. (90 лет)

НАЛЕТОВ Владимир Васильевич (05.01.1936-
07.09.2000) – родился в п. Каменоломни
Шахтинского района Ростовской области.

Заслуженный работник железнодорожного
транспорта. Почетный ветеран локомотивного
депо.

Почетный гражданин г. Сальска и Сальского
района (1996).

12. Панфилович, А. У Дома пионеров – праздник! // Сальская степь. – 2001. – 26 мая. – С. 4.

13. Пыдык, Г. Н. Дому пионеров – 40 лет // Сальская степь. – 1977. – 1 марта. – С. 4.

14. Соловьева, В. Золотой юбилей : Сальскому Дому пионеров – 50 лет // Сальская степь. – 1986. – 17 мая. – С. 4.

В 1965 году в Доме пионеров открылся первый в городе музей революционной и боевой славы, основанный ветераном Великой Отечественной войны Эдемом Газиевичем Эюповым.

В 2005 году Дом пионеров участвовал во Всероссийском проекте по увековечиванию памяти знаменитых земляков, стал победителем, получил Грант и был удостоен имени нашего земляка - Героя Советского Союза Николая Ивановича Филоненко.

 Литература:

1. Борисова, О. Век детского творчества // Сальская степь. – 2018. – 24 окт. – С. 6.
2. Борисова, О. Даты биографии Сальского ДПШ // Сальская степь. – 2021. – 12 июня (№ 46). – С. 4.
3. Борисова, О. И главные даты на мраморных плитах : наша память // Сальская степь. – 2006. – 19 мая. – С. 2.
4. Борисова, О. «Мы строили Дом для своих детей» : из истории одного из первых Домов пионеров нашей страны // Сальская степь. – 2021. – 12 июня (№ 46). – С. 4
5. Костенко, В. В нем тепло от добрых глаз и улыбок : Дом пионеров и школьников отметил 75-летний юбилей // Сальская степь. – 2011. – 1 июня. – С. 5.
6. Круговых, К. Дом детства без дома встречает юбилей : Дому пионеров и школьников имени Н. И. Филоненко - 80 лет // Сальская степь. – 2016. – 10 дек. – С. 6.
7. Лоза, Т. Бесплатная школа творчества // Сальская степь. – 1993. – 25 июня. – С. 3.
8. Лоза, Т. А. «Мы застрахованы детством» // Сальская степь. – 2015. – 7 нояб. – С. 3.
9. Мелешкина, О. Дому Пионеров присвоено имя // Компас-плюс. – 2006. – № 22 (май). – С. 1.
10. Николаева, О. Не сидят виски у Дома пионеров... : навстречу юбилею // Сальская степь. – 2006. – 28 марта. – С. 4.
11. Павлюк, Л. Н. Наш славный Дом Детства и Радости собирает друзей в канун юбилея // Наше тысячелетие. – 2006. – № 10 (март). – С. 4.

 Литература:

1. Налетов Владимир Васильевич // Галерея славы почетных граждан городов и районов Ростовской области. Память. Наследие. Гордость. Т. 2 / [авт. проекта Л. А. Шафиров]. – Ростов н/Д. : Золотое сечение, 2016. – С. 183.
2. Налетов Владимир Васильевич // Сальск, ты – сердце степи. История и современность. [Вып.1] / под ред. В. С. Макушкина. – [Ростов н/Д. : Терра, 2002]. – (В честь 190-летия города). – С. 44.
3. Гордость и слава Сальского района : Налетов Владимир Васильевич // Сальская степь. – 2017. – 9 авг. – С. 8.
4. Петров, В. Мастер // Сальская степь. – 1996. – 2 окт. – С. 1.



09.01.1941 г. (85 лет)

КОСТЕНКО Владимир Александрович (09.01.1941-19.07.2025) – родился в х. Шевцов Вейделевского района Белгородской области.

Член Союза журналистов России (1989), лауреат премии им. Погодина Ростовской областной организации Союза журналистов СССР.

Награжден памятной медалью к 100-летию М.А. Шолохова, почетным знаком

«За заслуги перед журналистским сообществом» (2021).

Профессиональный журналист, поэт, музыкант.

Работал руководителем оркестра народных инструментов в городе Сальске, директором городского Дома культуры, преподавателем и завучем музыкальной школы, заведующим отделом культуры и спорта газеты «Сальская степь». Основатель и редактор литературной газеты «Степная лира».

Автор целого цикла песен о городе Сальске: «Абрикосовый край», «Сальские улицы», «Маленький город у тихой реки», «А зори над Сальском синие», «Где-то есть станция Сальск», «Город родной – парень степной» и многих других.

* * * * *

1. Ах, чистое озеро – мамин портрет : стихотворения разных лет / Владимир Костенко. – Сальск : Талер, 2009. – 376 с.
2. Город кудесников, город гостей : очерки культуры и искусства / Владимир Костенко. – Сальск : Талер, 2007. – 496 с.
3. Если в руке рука : стихотворения / Владимир Костенко. – Сальск : Талер, 2018. – 456 с. : ил.
4. Женщина средних лет : стихи и поэма / Владимир Костенко. – Сальск : Талер, 2006. – 216 с.
5. Жизнь сложилась, жизнь продолжается : лирический очерк о замечательной семье / Владимир Костенко. – Сальск : Талер, 2009. – 128 с. : ил.
6. Когда поднимается солнце : стихотворения разных лет / Владимир Костенко. – Сальск : Талер, 2010. – 360 с.
7. Косинус клавишей : повесть и рассказы / Владимир Костенко. – Ростов н/Д. : Ростиздат, 2002. – 126 с.
8. Лирические мгновения культуры : в ритме фоторифмы / Владимир Костенко. – Сальск : Талер, 2012. – 240 с.
9. Мы ценим молодость потом... : стихотворения разных лет / Владимир Костенко. – Ростов н/Д. : Ростиздат, 2008. – 416 с.
10. Не мною сказано : хроника жизни и деятельности / Владимир Костенко. – Сальск : [Талер], 2016. – 522 с. : ил.
11. Огонек в окне : стихотворения / Владимир Костенко. – Сальск : Талер, 2013. – 340 с.
12. Одержимая натура – стиль подвижников культуры / Владимир Костенко. – Сальск : [Талер], 2017. – 546 с.
13. Разговор с сердцем : стихотворения и поэма / Владимир Костенко. – Сальск : Талер, 2010. – 364 с. : ил.
14. Солнечная флейта : стихи / Владимир Костенко. – Сальск : Талер, 1995. – 240 с.
15. Счастье – кони и поезд, и движение и поиск : стихотворения / Владимир Костенко. – Сальск : Талер, 2009. – 376 с.
16. Теплынь - лето : стихи / Владимир Костенко. – Ростов н/Д. : Книга, 1999. – 104 с.
17. У чистого родника культуры : очерки / Владимир Костенко. – Сальск : Талер, 2011. – 584 с.

* * * * *

2. Заслуженные работники культуры РСФСР : Ченцов Иван Иванович // Сальск, ты – сердце степи. История и современность. [Вып.1] / под ред. В. С. Макушкина. – [Ростов н/Д. : Терра, 2002]. – (В честь 190-летия города). – С. 53.
3. Костенко, В. Он был первым // У чистого родника культуры : [очерки] / Владимир Костенко. – Сальск : [Талер], 2011. – С. 187-202.

* * * * *

4. Костенко, В. Спасибо, что полвека были с нами! // Сальская степь. – 2009. – 16 дек. – С. 1, 2.
5. Памяти корифея культуры // Сальская степь. – 2012. – 18 янв. – С. 6.



25.12.1936 г. (90 лет)
Открыт Дом пионеров (в настоящее время Дом пионеров и школьников имени Героя Советского Союза Николая Ивановича Филоненко г. Сальска).

Это первое учреждение на юго-востоке России, созданное для развития творческих способностей детей.

Открытию Дома пионеров способствовали такие видные личности, как М. И. Калинин, Н. К. Крупская, М. И. Ульянова и Александр Косарев.

Горсоветом было выделено просторное, светлое здание на пересечении улиц Ленина и Свободы, сейчас там находится детский сад «Светлячок». По инициативе женсовета все городские предприятия активно участвовали в ремонте и оснащении Дома пионеров.

Первым директором стала Татьяна Андреевна Аксенова. Организацией пионерских дел и работой кружков занимались Валентина Токарева, Варвара Цицен и Антонина Нехорошкина. Танцевальные, струнные и вокальные кружки возглавлял В. С. Барнаш, чье имя стало символом не только Дома пионеров, но и целой эпохи в жизни города. В честь 100-летия Василия Степановича на здании Дома пионеров была установлена мемориальная доска, а одна из городских улиц названа его именем.

15. Присвоено звание Героя Социалистического Труда // Сальская степь. – 1986. – 2 сент. – С. 1.
16. Слово о звеньевом // Сальская степь. – 1981. – 3 окт. – С. 1.
17. Степанов, С. Владимир Михайлович // Сальская степь. – 1983. – 19 янв. – С. 3.
18. Троценко, Л. Звезда звеньевского – звезда «Северного» // Сальская степь. – 1986. – 6 сент. – С. 1 ; 2-3.
19. Федоров, Г. Школа Ломиноги // Молот. – 1986. – 3 сент. – С. 1.

Электронные ресурсы:

* * * * *

20. Владимир Ломинога : последний Герой Социалистического Труда Сальского района [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <https://don24.ru/rubric/novosti-salska/vladimir-lominoga-posledniy-geroy-socialisticheskogo-truda-salskogo-rayona.html> (дата обращения: 03.07.2025)
21. Ломинога Владимир Михайлович [Электронный ресурс]. – Режим доступа: https://warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero_id=18009 (дата обращения: 03.07.2025)



25.12.1911 г. (115 лет)

ЧЕНЦОВ Иван Иванович (25.12.1911 - 07.01.2012) – родился в г. Сальске Ростовской области.

Заслуженный работник культуры РСФСР (1981).

Первый директор Дворца культуры железнодорожников г. Сальска (1959-1982).



Литература:

* * * * *

1. Иван Ченцов. Занимательные истории замечательного человека. – [Б. м. и.]. – [Б. и.], 2005. – 48 с. : ил.

18. Цвет осенний : стихи и песни / Владимир Костенко. – Ростов н/Д. : Ростиздат, 2002. – 206 с.

* * * * *

19. Глазунов, А. Город и его люди : [о Владимире Костенко] // О друзьях и кумирах : очерки / А. Глазунов. – Ростов н/Д. : Донской писатель, 2020. – С. 4-15.
20. Журналисты : Костенко Владимир Александрович // Сальск, ты – сердце степи. История и современность. [Вып.1] / под ред. В. С. Макушкина. – [Ростов н/Д. : Терра, 2002]. – (В честь 190-летия города). – С. 57.

* * * * *

21. Костенко Владимир Александрович : обзор жизни и творчества / СМЦБ ; сост. М. Г. Прилуцкая ; под ред. Л. Н. Перепеч. – 2-е изд., испр. и доп. – Сальск, 2016. – 40 с. – (Голоса сальских литераторов).

* * * * *

22. Ажинова, Т. Видеть необычное в обычном // Сальская степь. – 2021. – 9 янв. (№ 2). – С. 3.
23. Амирова, Г. «...И длится, длится память без конца...» // Сальская степь. – 1999. – 2 нояб. – С. 4
24. Безруков, В. Прочитав, делюсь мнением... // Степная лира. – 2019. – 20 марта. (№ 41-42). – С. 9.
25. Болибок, Ф. М. Журналист, поэт, музыкант, летописец сальской культуры... // Сальская степь. – 2016. – 2 апр. – С. 11.
26. Глазунов, А. Город и его люди // Донской писатель. – 2012. – № 2. – С. 8.
27. Глазунов, А. Летописец сальской культуры // Сальская степь. – 2021. – 13 янв. (№ 3). – С. 6.
28. Говорова, Л. П. С благодарностью от читателей // Сальская степь. – 2017. – 23 дек. – С. 12.
29. Грамота - журналисту // Сальская степь. – 2016. – 14 июня. – С. 2.
30. Губарева, О. Пробуждая доброе в человеке // Степная лира. – 2006. – № 1 (январь). – С. 3.
31. Губарева, О. Смотреть на мир равнодушным взглядом // Сальская степь. – 1984. – 15 сент. – С. 4.
32. Криворот, П. «Здесь, под этими чистыми сводами, распознано сердце мое...» // Степная лира. – 2017. – № 7 (июль). – С. 2.
33. Кудрин, А. И. Певец земли Сальской // Сальская степь. – 2010. – 21 авг. – С. 4.

34. Лауреат премии // Сальская степь. – 1991. – 1 мая. – С. 4.
35. Литвинов, Н. «Он это давно заслужил!» // Сальская степь. – 2010. – 14 авг. – С. 4.
36. Манько, А. Медаль Шолохова – журналисту! // Сальская степь. – 2008. – 29 февр. – С. 2.
37. Памятная награда – сальскому журналисту // Сальская степь. – 2021. – 9 июня (№ 45). – С. 1
38. Перепеч, Л. Мелодия его пера... // Сальская степь. – 2016. – 21 мая. – С. 6.
39. Перепеч, Л. Н. Огонек в окне // Степная лира. – 2013. – № 9 (сент.). – С. 3.
40. Перепеч, Л. Подвижники культуры // Сальская степь. – 2012. – 10 янв. – С. 3.
41. Перепеч, Л. Н. 118 мгновений, или Гимн работникам культуры // Степная лира. – 2012. – № 9 (сент.). – С. 2.
42. Перепеч, Л. Творческие личности : их имена уже в истории // Сальская степь. – 2017. – 4 окт. – С. 5.
43. Полвека в «Сальской степи» // Сальская степь. – 2014. – 13 сент. – С. 2.
44. Редактор «Степной лиры» награжден медалью «Шолохов М. А.» // Степная лира. – 2008. – № 3 (март). – С. 4.
45. Руденко, С. Источник чувств и сердечных волнений // Степная лира. – 2013. – № 11 (нояб.). – С. 2.
46. Руденко, С. «Словесная музыка» стиха // Степная лира. – 2013. – № 1 (янв.). – С. 2.
47. Тарасенко, Н. А. Об одном и том же, но по разному // Степная лира. – 2015. – № 1 (янв.). – С. 2.



30.01.1926 г. (100 лет)

РЕШЕТНЯК Федор Федорович (30.01.1926-06.06.2007) – родился в с. Новый Егорлык Сальского района.

Участник Великой Отечественной войны, профессиональный журналист и известный донской краевед.

Начинал свою карьеру в районной газете «Сальский большевик» (ныне «Сальская степь»),

2. Ломинога Владимир Михайлович // Герои Труда Дона : к 70-летию учреждения звания «Герой Социалистического Труда» : биобиблиографический справочник / Мин-во культуры Рост. обл. ; ДГПБ ; сост. Н. Н. Зайцева, О. Б. Кerasир, Л. К. Петросян ; под ред. М. Б. Мартиросова. – Ростов н/Д. : [Антей], 2008. – С. 444.
3. Ломинога Владимир Михайлович // Сельское хозяйство Дона в биографиях и цифрах. Славное прошлое, настоящее и будущее! / [авт. кол. А. И. Петров, Е. М. Колесникова, Н. Н. Зайцева и др.]. – [Ростов н/Д. : ПЕЧАТНАЯ ЛАВКА, 2016]. – С. 403.
4. Почетные граждане : Ломинога Владимир Михайлович // Сальск, ты сердце степи. История и современность. – Ростов н/Д. : Терра, 2002. – (В честь 190-летия города). – С. 41-42.

5. Ломинога Владимир Михайлович // Герои Социалистического Труда - сальчане : справочно-библиографическое пособие / СМЦБ ; сост. Л. Н. Перепеч, М. Г. Погорелова. – Сальск, 2008. – (Путеводитель по истории города Сальска). – С. 65-68.

6. Александров, В. Призвание – мелиоратор // Сальская степь. – 1978. – 25 нояб. – С. 3.
7. Борисова, О. Всему начало – плуг и борозда // Сальская степь. – 2006. – 20 дек. – С. 2.
8. Вакарь, Т. Человек необычной души // Компас-плюс. – 2012. – № 1 (дек.). – С. 2.
9. Гордимся героями трудовой славы! : Ломинога Владимир Михайлович // Сальская степь. – 2015. – 12 мая. – С. 4.
10. Гордость и слава Сальского района : Ломинога Владимир Михайлович // Сальская степь. – 2017. – 2 авг. – С. 8.
11. Кавалер «Золотой Звезды» : чествование Героя // Компас-плюс. – 2006. – № 52 (дек.). – С. 2, 3.
12. Кашин, А. Н. Звезда звездных лет // Сальская степь. – 2006. – 16 дек. – С. 2.
13. Кузьмичесав, О. Соль земли наивысшей пробы // Волгодонская правда. – 2018. – 10 февр. – С. 6-7.
14. Лобов, А. 80 лет – легендарному кукурузоводу // Сальская степь. – 2016. – 20 дек. – С. 2.

10. Петров, В. Старик розовощекий // Сальская степь. – 2014. – 26 апр. – С. 13.

11. Пьянов, С. Гори-гори, его звезда... : памяти Героя Социалистического Труда Антона Самойловича Дедика // Сальская степь. – 2021. – 24 февр. (№ 15). – С. 7.

Электронные ресурсы:

* * * * *

12. Дедик Антон Самойлович [Электронный ресурс]. – Режим доступа: http://www.warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero_id=13266 (дата обращения: 10.07.2025)



16.12.1936 г. (90 лет)
ЛОМИНОГА Владимир Михайлович
(16.12.1936-02.11.2020) – родился в п. Юловский Сальского района.

Механизатор рисосовхоза «Северный» Сальского района.

Герой Социалистического Труда (1986).
Лауреат Государственной премии (1984),
Почетный работник агропромышленного комплекса Ростовской области (2006).

Награжден орденами Ленина, Октябрьской Революции (1978), Трудового Красного Знамени, медалями «За доблестный труд» и «Ветеран труда».

Почетный гражданин г. Сальска и Сальского района (1995).

В г. Сальске на Аллее Трудовой Славы установлен его портрет.

Литература:

* * * * *

1. Ломинога Владимир Михайлович // Галерея славы почетных граждан городов и районов Ростовской области. Память. Наследие. Гордость. Т. 2 / [авт. проекта Л. А. Шафиров]. – Ростов н/Д. : Золотое сечение, 2016. – С. 180.

впоследствии трудился в различных изданиях Ростовской области («Колхозное знамя», «На подъеме», «Молот», «Коммунист»).

Автор книги «Путёвка в жизнь» (1971) - о Пролетарском детском доме; очерков о Героях Советского Союза в сборниках «Отважные сыны Дона» (1963) и «Они прославили Родину» (1975); «Воробьиная ночь» - о героической обороне реки Маныч бойцами 24-го погранполка; «Набат над Россией» - о ветеранах Великой Отечественной войны.

Также написал серию статей о выдающихся жителях Пролетарского района, истории улиц и предприятий города.

Последние годы жил в городе Пролетарске Ростовской области.

Литература:

* * * * *

1. Решетняк, Ф. Ф. Воробьиная ночь : повесть и рассказы / Федор Решетняк. – Сальск : Талер, 2006. – 438 с.

2. Решетняк, Ф. Ф. Набат над Россией : очерк и статьи / Федор Решетняк. – Сальск : Талер, 2006. – 423 с.

* * * * *

3. Решетняк, Ф. Батальон шел в атаку : [о Самохине Петре Филатьевиче - Герое Советского Союза] // Отважные сыны Дона : очерки о Героях Советского Союза. – Ростов н/ Д. : Ростовское книжное издательство, 1970. – С. 122-123.

4. Решетняк, Ф. Подвиг бойца : [о Рыбальченко Семене Васильевиче - Герое Советского Союза] // Отважные сыны Дона : очерки о Героях Советского Союза. – Ростов н/ Д. : Ростовское книжное издательство, 1970. – С. 287-289.

5. Решетняк, Ф. Поединок : [о Егорове Александре Петровиче - Герое Советского Союза] // Отважные сыны Дона : очерки о Героях Советского Союза. – Ростов н/ Д. : Ростовское книжное издательство, 1970. – С. 249-251.

* * * * *

6. Решетняк, Ф. Ф. Фёдор Фёдорович Решетняк : донские краеведы о себе // Донской временник. Год 2001 / Мин-во культуры Рост. обл. ; ДГПБ ; сост. Н. Н. Зайцева, Л. А. Штавдакер. – Ростов н/Д. : Донской издательский дом, 2000. – С. 16-17.

* * * * *

7. Решетняк Федор Федорович // Сальские писатели и поэты – участники Великой Отечественной войны : справочно-библиографическое пособие в честь 75-летия Великой Победы / СМЦБ ; сост. М. Г. Прилуцкая ; под ред. В. Н. Гладковой. – Сальск, 2020. – С. 34-35.

* * * * *

8. Решетняк, Ф. Далекие и близкие : к 70-летию сальской газеты // Сальская степь. – 1990. – 4 мая. – С. 4.

9. Решетняк, Ф. Комсорт Тихон Омелечко : очерк к 85-летию газеты «Сальская степь» // Степная лира. – 2005. – № 5. – С. 2.

* * * * *

10. Костенко, В. «Мы с тобой за все ответчики...» // Сальская степь. – 2020. – 11 марта (№ 19). – С. 6.

11. Кравцова, Е. «...Сеять души в людях» // Вестник Приманычья. – 2018. – № 34 (авг.). – С. 3.

Февраль



15.02.1921 г. (105 лет)

ЭЮПОВ Эдем Газиевич (15.02.1921-12.09.2003) – родился в д. Ай-Тодор Балаклавского района Крымской АССР.

Участник Великой Отечественной войны. Педагог. Ветеран труда.

Основатель и руководитель музея боевой славы в Доме пионеров и школьников г. Сальска (с 1965 по июль 1983 гг.).

Награжден: орденами «Красной Звезды», Отечественной войны I степени, медалями «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.».

Почетный гражданин г. Сальска и Сальского района (1997). Его именем назван переулок в г. Сальске.

Награжден 2 орденами Ленина (23.07.1948, 26.07.1949), орденом Трудового Красного Знамени (04.06.1944), медалями, а также малой и большой золотыми медалями Всесоюзной сельскохозяйственной выставки.

В городе Сальске на Аллее Трудовой Славы установлен его портрет.

Его именем названа улица в г. Сальске.

Литература:

* * * * *

1. О присвоении звания Героя Социалистического Труда работникам конных заводов Ростовской области : Указ Президиума Верховного Совета СССР [от 26 июля 1949 г.] // Ведомости Верховного Совета СССР. – 1949. – 4 авг. – С. 1 ; Молот. – 1949. – 28 июля. – С. 1.

* * * * *

2. Герои Социалистического Труда // Сальск, ты – сердце степи. История и современность. [Вып.1] / под ред. В. С. Макушкина. – [Ростов н/Д. : Терра, 2002]. – (В честь 190-летия города). – С. 36, 38.

3. Дедик Антон Самойлович // Герои Труда Дона : к 70-летию учреждения звания «Герой Социалистического Труда» : биобиблиографический справочник / Мин-во культуры Рост. обл. ; ДГПБ ; сост. Н. Н. Зайцева, О. Б. Кerasир, Л. К. Петросян ; под ред. М. Б. Мартиросова. – Ростов н/Д. : [Антей], 2008. – С. 61-62.

4. Дедик Антон Самойлович // Сельское хозяйство Дона в биографиях и цифрах. Славное прошлое, настоящее и будущее! / [авт. кол. А. И. Петров, Е. М. Колесникова, Н. Н. Зайцева и др.]. – [Ростов н/Д. : ПЕЧАТНАЯ ЛАВКА, 2016]. – С. 387.

5. Стадо конного завода № 158 им. С. М. Буденного // Пути развития овцеводства на Дону / В. П. Башкатов, А. И. Самарцев. – Ростов н/Д., 1968. – С. 151-174.

* * * * *

6. Александров, В. Чабан, ученый // Сальская степь. – 1968. – 27 дек. – С. 2-3.

7. Гордимся героями трудовой славы! // Сальская степь. – 2015. – 7 апр. – С. 5.

8. Губарев, И. Дерзание // Сальская степь. – 1967. – 9 июня. – С. 3.

9. Дедик Антон Самойлович // Сальская степь. – 1969. – 8 февр. – С. 4.

10. Омелянович, С. «Как не гордиться мне этой семьей!» // Сальская степь. – 2018. – 12 мая. – С. 7.
11. Плетнев, В. И путь начинался с артели... // Неделя нашего региона. – 2010. – № 49 (дек.). – С. 11.
12. Поздравили Почетного гражданина // Сальская степь. – 2016. – 14 дек. – С. 2.
13. Разумовская, Л. Наше носили по всей России // Сальская степь. – 2008. – 5 авг. – С. 3.
14. Ткачев, Б. Вырос в коллективе // Сальская степь. – 1971. – 11 дек. – С. 1-2.
15. Черкасов Николай Федорович : слово прощания : [некролог] // Сальская степь. – 2017. – 6 сент. – С. 14.
16. Черкасов Н. Ф. : [некролог] // Неделя нашего региона. – 2017. – № 36 (сент.). – С. 4.

Электронные ресурсы:

* * * * *

17. Николай Черкасов: от подмастерья в кожартели до директора крупной меховой фабрики [Электронный ресурс]. – Режим доступа: https://salsknews.ru/nikolaj-cherkasov-ot-podmasterya-v-kozh/?utm_source=yandex.ru&utm_medium=organic&utm_campaign=yandex.ru&utm_referrer=yandex.ru (дата обращения: 02.07.2025)



15.12.1896 г. (130 лет)

ДЕДИК Антон Самойлович (15.12.1896-06.02.1969) – родился в с. Малая Джалга Апанасенского района Ставропольского края.

Герой Социалистического Труда (1949), лауреат Государственной премии (1951).

Старший чабан ордена Ленина конного завода № 158 им. С. М. Буденного.

При его непосредственном участии в первой послевоенной пятилетке на конезаводе была выведена новая порода тонкорунных овец –

Сальский меринос, которая вошла в золотой фонд Российского овцеводства. Проработав 30 лет в конном заводе имени С. М. Буденного, вместе со специалистами, создал школу ведения тонкорунного овцеводства.

* * * * *

1. Эюпов Эдем Газиевич // Галерея славы почетных граждан городов и районов Ростовской области. Память. Наследие. Гордость. Т. 2 / [авт. проекта Л. А. Шафиров]. – Ростов н/Д. : Золотое сечение, 2016. – С. 195.
2. Эюпов Эдем Газиевич // Незабываемые годы. Посвящается 55-й годовщине Великой Победы. Воспоминания фронтовиков и тружеников тыла 1941-1945 гг. / Сальский горрайсовет ветеранов войны, труда (пенсионеров), Вооруженных Сил и правоохранительных органов ; сост. П. И. Малахаткин, П. И. Цыгулев. – Сальск : [Талер], 2000. – С. 219-220.
3. Эюпов Эдем Газиевич // Сальск, ты – сердце степи. История и современность. [Вып.1] / под ред. В. С. Макушкина. – [Ростов н/Д. : Терра, 2002]. – (В честь 190-летия города). – С. 44.

* * * * *

4. Перепеч, Л. Н. Сердце отдавший детям // Донской временник. Год 2005 / Мин-во культуры Рост. обл. ; ДГПБ ; сост. Н. Н. Зайцева, Л. А. Штавакер. – Ростов н/Д. : Донской издательский дом, 2004. – С. 60-62.

* * * * *

5. Эюпов, Э. Г. Со слезами радости и горечи // Сальская степь. – 2017. – 24 янв. – С. 3.
6. Эюпов, Э. Г. Этот день мы приближали, и он настал : воспоминания об освобождении города // Сальская степь. – 2001. – 20 янв. – С. 2.

* * * * *

7. Амирова, Г. Дорогой наш человек // Сальская степь. – 2001. – 17 февр. – С. 2.
8. Амирова, Г. Эдем Газиевич Эюпов - Почетный гражданин нашего города // Компас-плюс. – 1997. – № 36 (сент.). – С. 3.
9. Аринина, А. Но все-таки выбрали Сальск... // Сальская степь. – 2009. – 8 сент. – С. 3.
10. Демьянчук, И. Их сердца до сих пор не остыли! // Сальская степь. – 2000. – 16 февр. – С. 1.
11. Гамаева, Р. Сердце, отданное детям // Неделя нашего региона. – 2011. – № 18 (май). – С. 4-5.

12. Гамаева, Р. Эдем - для Сальска // Сальская степь. – 2020. – 5 сент. (№ 69). – С. 7.
13. Гордость и слава Сальского района : Эюпов Эдем Газиевич // Сальская степь. – 2017. – 6 сент. – С. 8.
14. Каминская, М. Дорогой Эдема // Наше время. – 2012. – 17 авг. – С. 5.
15. Кравцова, Л. Имя, которым гордимся // Сальская степь. – 2019. – 1 мая. – С. 6.
16. Лоза, Т. А. Запечатлевшие время // Неделя нашего региона. – 2011. – № 15 (апр.). – С. 4.
17. Лоза, Т. А. «Память сердца мне покоя не дает...» // Сальская степь. – 2015. – 18 февр. – С. 2.
18. Лоза, Т. А. Чтобы жили в мире // Сальская степь. – 2004. – 8 сент. – С. 3.
19. Ребро, О. В. Его душа - в каждом экспонате // Сальская степь. – 1996. – 14 февр. – С. 2.
20. Спасли сальчане // Сальская степь. – 2020. – 27 июня (№ 49). – С. 6
21. Чьё имя носишь, улица? : переулок имени Эдема Газиевича Эюпова // Сальская степь. – 2015. – 14 февр. – С. 6.
22. Эюпов Эдем Газиевич : памяти Почетного гражданина // Сальская степь. – 2003. – 16 сент. – С. 3А.

Март



01.03.1916 г. (110 лет)
Открыт железнодорожный участок «Батайск–Торговая» (город Сальск), протяженностью 177 км.

На станции построено оборотное паровозное депо, здесь происходила замена паровозов и паровозных бригад железнодорожных составов. Станция Торговая стала важным

стратегическим и экономическим узлом.



12.12.1921 г. (105 лет)
ЧЕРКАСОВ Николай Федорович
 (12.12.1921-01.09.2017) – родился в г. Сальске Ростовской области.

Директор меховой фабрики (1960-1980).

Отличник промкооперации РСФСР, Заслуженный работник легкой промышленности. Ветеран труда.

Награжден орденом Отечественной войны II степени, медалями «За отвагу», «За оборону Москвы», «За взятие Кенигсберга», «За освобождение Белоруссии», «За Победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.».

Почетный гражданин города Сальска и Сальского района (2007).

Литература:

1. О присвоении звания «Почетный гражданин г. Сальска и Сальского района» Черкасову Николаю Федоровичу: решение от 21.09.2007 г. № 320 // Сальская степь. – 2007. – 16 окт. – С. 5.

2. Черкасов Николай Федорович // Галерея славы почетных граждан городов и районов Ростовской области. Память. Наследие. Гордость. Т. 2 / [авт. проекта Л. А. Шафиров]. – Ростов н/Д. : Золотое сечение, 2016. – С. 193.

3. Борисова, О. Штрихи к семейному портрету // Сальская степь. – 2017. – 6 мая. – С. 3, 16.

4. Вы счастье жизни в труде познавали // Сальская степь. – 2010. – 1 окт. – С. 2.

5. Гордость и слава Сальского района : Черкасов Николай Федорович // Сальская степь. – 2017. – 30 авг. – С. 8.

6. Дума, С. П. Почет завоевывается трудом // Сальская степь. – 2007. – 31 авг. – С. 2.

7. Жадова, Н. От артели до меховой фабрики // Сальская степь. – 2001. – 11 дек. – С. 3.

8. За труд и доблесть // Сальская степь. – 2015. – 15 дек. – С. 5.

9. Круговых, К. Знак губернатора – семье Черкасовых // Сальская степь. – 2017. – 20 мая. – С. 1.

18. Костенко, В. Звонок из посольства России в Иране // Сальская степь. – 2009. – 14 марта. – С. 3.
19. Костенко, В. Назначенный Совнаркомом : поэма первому послу РСФСР в Иране, уроженцу города Сальска Ивану Осиповичу Коломийцеву // Сальская степь. – 1986. – 7 нояб. – С. 4 ; 12 нояб. – С. 4 ; 15 нояб. – С. 4 ; 22 нояб. – С. 4 ; 3 дек. – С. 4 ; 13 дек. – С. 4 ; 20 дек. – С. 4 ; 26 дек. – С. 4 ; 1987. – 9 янв. – С. 4 ; 16 янв. – С. 4 ; 23 янв. – С. 4 ; 31 янв. – С. 4 ; 6 февр. – С. 4 ; 11 февр. – С. 4.
20. Костенко, В. А. «Чем обернулась, скажи, для страны Жизнь молодая моя?» // Сальская степь. – 2015. – 10 февр. – С. 5.
21. Красному дипломату // Сальская степь. – 1988. – 20 сент. – С. 1.
22. Мирзоев, О. Рейс в бессмертие // Сальская степь. – 1972. – 23 авг. – С. 4.
23. Памяти И. О. Коломийцева // Сальская степь. – 1972. – 7 июня. – С. 2 ; 13 июня. – С. 1 ; 4.
24. Памятники города // Компас-плюс. – 2012. – № 17 (апр.). – С. 6.
25. Первый полпред России // Неделя нашего региона. – 2009. – № 32 (авг.). – С. 2.
26. Первый посол в Персии. Жизнь и борьба // Сальская степь. – 2021. – 11 дек. (№ 98). – С. 10.
27. Перепеч, Л. Н. В память о первом после в Иране // Неделя нашего региона. – 2009. – № 9 (март). – С. 6.
28. Плетнев, В. Память о Коломийцеве И. О. живет в сердцах сальчан // Сальская степь. – 1972. – 13 июня. – С. 1-4.
29. Привольный, А. Памяти И. О. Коломийцева // Сальская степь. – 1972. – 7 июня. – С. 4.
30. Сиденко, Г. А. Из Ленинской гвардии дипломатов // Сальская степь. – 1988. – 23 сент. – С. 2.
31. Соловьев, Л. Н. Бесстрашный боец революции : к 80-летию со дня рождения И. О. Коломийцева // Сальская степь. – 1976. – 22 дек. – С. 4.
32. Шагнувший в бессмертие // Неделя нашего региона. – 2009. – № 40 (окт.). – С. 7-8 ; № 43 (окт.). – С. 9-10.

* * * * *

1. Сидоренко, В. Т. Выбранные места из истории Северо-Кавказской железной дороги / Виталий Сидоренко. – Ростов н/Д. : Новая книга, 2002. – 264 с.

* * * * *

2. Болибок, Н. М. Открытие участков железных дорог // Егорлык – река степная / Николай Болибок. – Ростов н/Д. : Литера-Д, 1994. – С. 66.

* * * * *

3. Лопатина, В. А. Мы гордимся тобой, город! // Сальская степь. – 1996. – 1 марта. – С. 2.
4. Немного истории любимого города // Сальская степь. – 2017. – 23 сент. – С. 2 ; 2017. – 4 окт. – С. 8 ; 2017. – 8 нояб. – С. 6 ; 2017. – 13 дек. – С. 6.

Апрель



01.04.1921 г. (105 лет)
БОРЩЕВСКАЯ **Лидия** **Ивановна**
 (01.04.1921-06.11.2011) – родилась в г. Сальске Ростовской области.

Работала учителем истории (1949-1959), заведующей отделом культуры г. Сальска (1959-1963), директором музея революционной, боевой и трудовой славы при Дворце культуры железнодорожников (1978-1999).

Награждена медалью «За доблестный труд в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.», «Ветеран труда», «Отличник народного просвещения». Почетный гражданин г. Сальска и Сальского района (2001).

* * * * *

1. Борщевская Лидия Ивановна // Галерея славы почетных граждан городов и районов Ростовской области. Память. Наследие. Гордость. Т. 2 / [авт. проекта Л. А. Шафиров]. – Ростов н/Д. : Золотое сечение, 2016. – С. 169.
2. Борщевская Лидия Ивановна // Сальск, ты – сердце степи. История и современность. [Вып.1] / под ред. В. С. Макушкина. – [Ростов н/Д. : Терра, 2002]. – (В честь 190-летия города). – С. 46.

* * * * *

3. Александровский, В. Е. Почему Лидия Ивановна Борщевская плакала в день смерти Сталина // Неделя нашего региона. – 2013. – № 35 (авг.). – С. 10-11.
4. Амирова, Г. «Да не прервется связь времен живая...» // Сальская степь. – 2001. – 23 мая. – С. 3.
5. Болибок, Ф. Коренная сальчанка // Сальская степь. – 1996. – 5 апр. – С. 3.
6. Вспомним : Борщевская Лидия Ивановна : [некролог] // Сальская степь. – 2011. – 9 нояб. – С. 6.
7. Гордость и слава Сальского района : Борщевская Лидия Ивановна // Сальская степь. – 2017. – 5 июля. – С. 8.
8. Жизнь достойная почтения // Сальская степь. – 2011. – 2 апр. – С. 12.
9. Кашин, А. Пусть на твои священные седины равнение держит молодость земли! // Сальская степь. – 2009. – 30 сент. – С. 3.
10. Костенко, В. Вся жизнь - пример служения людям // Сальская степь. – 2021. – 31 марта (№ 25). – С. 9.
11. Прийма, Д. Два вальса : с юбилейного вечера // Сальская степь. – 2001. – 15 июня. – С. 3.

7. Чрезвычайная миссия в Персии // Дипломаты нового мира / Н. П. Жуковский. – 2-е изд. доп. – М. : Политиздат, 1986. – С. 142-166.

* * * * *

8. Иван Осипович Коломийцев // Донской временник. Год 2001: краеведческий библ.-библиограф. журнал / М-во культуры Рост. обл. ; ДГПБ ; сост. Н. Н. Зайцева, Л. А. Штавакер. – Ростов н/Д. : Донской издательский дом, 2000. – С. 135-136.

* * * * *

9. Иван Коломийцев – дипломат и человек : [библиографическое пособие] / СМЦБ ; сост. М. Г. Прилуцкая ; ред. В. Н. Гладкова ; техн. ред. В. Н. Гладкова. – Сальск, 2019. – 14 с.
10. Улица имени И. О. Коломийцева // Прогулки по сальским улицам : библиографический дайджест / Сальская центральная б-ка ; сост. И. П. Касимова, Г. Д. Купчина ; фото Н. М. Бородулина. – Сальск : [Талер], 2005. – (Путеводитель по истории города Сальска). – С. 10-13.

* * * * *

11. Афанасьев, А. Памяти первого посла // Сальская степь. – 1970. – 29 авг. – С. 4.
12. Афанасьев, А. Первый посол // Сальская степь. – 1969. – 28 марта. – С. 4.
13. Афанасьев, А. «Посол республики» // Сальская степь. – 1974. – 25 мая. – С. 4.
14. Болибок, Ф. Помним, гордимся, чтим : 65 лет со дня гибели И. О. Коломийцева // Сальская степь. – 1984. – 22 авг. – С. 4.
15. Борисова, О. Иван Коломийцев - дипломат и человек // Сальская степь. – 2018. – 7 июля. – С. 3.
16. Гарбузов, В. В. Памяти земляка, первого посла в Иране... : сто лет назад погиб Иван Осипович Коломийцев // Сальская степь. – 2019. – 24 июля. – С. 6.
17. Ковалева, А. У могилы героя : стихи о И. О. Коломийцеве // Сальская степь. – 1979. – 21 дек. – С. 4.



10.12.1896 г. (130 лет)

КОЛОМИЙЦЕВ Иван Осипович (10.12.1896-27.08.1919) – родился в г. Сальске Ростовской области.

Первый посол Советской России в Персии (Иране).

В 1972 г. состоялось перезахоронение останков Коломийцева на площади Свободы в г. Сальске и установлена мемориальная плита с высеченными золотыми буквами: «*Коломийцев Иван Осипович. 1896-1919 г. Первый полпред в*

Иране».

18 сентября 1988 г. в сквере у домика, в котором проживала его семья, был торжественно открыт бюст Коломийцева.

Его именем названа улица в г. Сальске.



Литература:

* * * * *

1. Дипкурьеры : очерки о первых советских дипломатических курьерах / сост. В. И. Попов. – М. : Политиздат, 1970. – 304 с.
2. Зарницкий, С. В. Так начинался Наркоминдел / С. В. Зарницкий, Л. И. Трофимова. – М. : Политиздат, 1984. – 240 с.
3. Шумяцкий, Б. З. На посту советской дипломатии / Борис Шумяцкий. – 2-е изд. – М. : Издательство Восточной литературы, 1960. – 62 с.
4. Юдин, В. Н. Посол республики / Василий Юдин. – Ростов н/Д. : Книжное издательство, 1974. – 168 с. : ил. – (Люди земли донской).

* * * * *

5. Коломийцев Иван Осипович // Большая Советская Энциклопедия : [в 30 томах]. Т. 12 / гл. ред. А. М. Прохоров. – 3-е изд. – М. : Советская энциклопедия, 1973. – С. 443.
6. Костенко, В. Звонок из посольства России в Иране... // У чистого родника культуры : сборник / Владимир Костенко. – Сальск : Талер, 2011. – 24-29.



09.04.1931 г. (95 лет)

ЛАПИНА Людмила Александровна – родилась в Конезаводе им. Буденного Сальского района.

Врач высшей категории Сальской центральной районной больницы, делегат Всесоюзного и Всероссийского съездов рентгенологов, отличник здравоохранения (1969).

Основатель (1979) и бессменный руководитель городского литературно-музыкального клуба «Элегия».

Почетный гражданин г. Сальска и Сальского района (1996).



Литература:

* * * * *

1. Лапина Людмила Александровна // Галерея славы почетных граждан городов и районов Ростовской области. Память. Наследие. Гордость. Т. 2 / [авт. проекта Л. А. Шафиров]. – Ростов н/Д. : Золотое сечение, 2016. – С. 178.
2. Лапина Людмила Александровна // Сальск, ты – сердце степи. История и современность. [Вып.1] / под ред. В. С. Макушкина. – [Ростов н/Д. : Терра, 2002]. – (В честь 190-летия города). – С. 44.
3. Пьянов, С. В. Домик на Димитрова // Добром прогретая земля... : проза / Степан Пьянов ; [вступ. ст. В. Макушкин] – М. : ОПЕВООК-РУ, 2016. – С. 139-146.

* * * * *

4. Амирова, Г. Людмила Александровна Лапина : с любовью к поэзии, профессии, людям... // Компас-плюс. – 1997. – № 35 (авг.). – С. 3.
5. Гордость и слава Сальского района : Лапина Людмила Александровна // Сальская степь. – 2017. – 2 авг. – С. 8.
6. Если талант, то во всем... // Сальская степь. – 1996. – 11 окт. – С. 1.
7. Костенко, В. Активный возраст не помеха! // Сальская степь. – 2011. – 9 апр. – С. 6.
8. Костенко, В. Забот по-прежнему гора у созидателя добра // Сальская степь. – 2021. – 10 апр. (№ 28). – С. 10.
9. По всем статьям отличница // Неделя нашего региона. – 2011. – № 15 (апр.). – С. 2.

10. Пьянов, С. Вдохновенность : очерк // Сальская степь. – 1983. – 2 июля. – С. 4.
11. Пьянов, С. Домик, где живет дух Пушкина // Сальская степь. – 2016. – 9 апр. – С. 6.



21.04.1916 г. (110 лет)

САМОХВАЛОВ Федор Николаевич
(21.04.1916-22.10.1941) – родился в деревне Самохваловка Хомутовского района Курской области.

Участник Великой Отечественной войны. Комиссар танковой роты 1-й танковой бригады 21-й армии Юго-Западного фронта, заместитель политрука.

Герой Советского Союза (посмертно 27.12.1941).

Учитель школы № 80 конезавода им. С. М. Буденного (1936-1939), затем директор школы № 82 п. Степной Курган.

Установлена мемориальная доска на здании лицея № 9 г. Сальска (2003) и школы № 80 п. Конезавода им. Будённого Сальского района (2022).

В честь Героя установлен пилон в г. Сальске на мемориальном комплексе «Поклон».

Его именем названа улица в г. Сальске.



Литература:

1. Герой Советского Союза Самохвалов Ф. Н. // Незабываемые годы. Посвящается 55-й годовщине Великой Победы. Воспоминания фронтовиков и тружеников тыла 1941-1945 гг. / Сальский горрайсовет ветеранов войны, труда (пенсионеров), Вооруженных Сил и правоохранительных органов ; сост. П. И. Малахаткин, П. И. Цыгулев. – Сальск : [Талер], 2000. – С. 26.

6. Федор Мефодьевич Болибок // Донской временник. Год 2001 / Мин-во культуры Рост. обл. ; ДГПБ ; сост. Н. Н. Зайцева, Л. А. Штавакер. – Ростов н/Д. : Донской издательский дом, 2000. – С. 123-124.

7. Амирова, Г. «Вы научили нас любить» : наш юбилар // Сальская степь. – 2001. – 16 нояб. – С. 1-2.
8. Болибок, Ф. М. Ах, как годы летят... : [беседа с Почетным гражданином г. Сальска Ф. М. Болибоком] / записала Т. Ф. Бычихина // Компас-плюс. – 2013. – № 3 (янв.). – С. 2.
9. Гордость и слава Сальского района : Болибок Федор Мефодьевич // Сальская степь. – 2017. – 5 июля. – С. 8.
10. Ермолова, Н. В честь юбилара // Сальская степь. – 2016. – 3 дек. – С. 10.
11. Костенко, В. Болибок Федор Мефодьевич : [некролог] // Неделя нашего региона. – 2018. – № 38 (сент.). – С. 8.
12. Костенко, В. Имея душу одержимую // Сальская степь. – 2011. – 16 нояб. – С. 5.
13. Костенко, В. Кипящий темперамент и целеустремленность // Сальская степь. – 2018. – 22 сент. – С. 11.
14. Костенко, В. А. Устремленный в прекрасное будущее // Сальская степь. – 2021. – 24 нояб. (№ 93). – С. 9.
15. Кравцова, Л. В. О человеке созидания и творчества // Сальская степь. – 2019. – 4 дек. – С. 9.
16. Кравцова, Л. В. «Эпоха Болибока» // Неделя нашего региона. – 2019. – № 49 (дек.). – С. 5.
17. Кузикова, О. От всего сердца : к 70-летию Ф. М. Болибока // Компас-плюс. – 2001. – № 51 (дек.). – С. 3.
18. Оставил добрый след // Компас-плюс. – 2006. – № 48 (нояб.). – С. 2.
19. Плетнев, В. Живая легенда культуры : к 70-летию Заслуженного работника культуры РФ Ф. М. Болибока // Компас-плюс. – 2001. – № 47 (нояб.). – С. 1, 5.
20. Погорелова, Д. Эпоха Болибока // Неделя нашего региона. – 2016. – № 6 (февр.). – С. 10 ; Сальская степь. – 2016. – 17 фев. – С. 5.
21. Потеряла культура своего созидателя // Сальская степь. – 2018. – 19 сент. – С. 14.
22. Рабкору, краеведу, гражданину // Сальская степь. – 2006. – 17 нояб. – С. 2.



17.11.1931 г. (95 лет)

БОЛИБОК Федор Мефодьевич (17.11.1931-12.09.2018) – родился в с. Березовка Сальского района.

Заслуженный работник культуры РСФСР (1982). Ветеран труда, краевед.

Заведующий отделом культуры исполкома Сальского городского Совета народных депутатов (1965-1992).

Награжден медалями «За доблестный труд в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.», «За доблестный труд. В ознаменование 100-летия со дня рождения Владимира Ильича Ленина».

Почетный гражданин г. Сальска и Сальского района (2003).



Литература:

1. О присвоении звания «Почетный гражданин г. Сальска и Сальского района» Болибoku Федору Мефодьевичу : решение от 24.09.2003 г. № 405 // Сальская степь. – 2003. – 10 окт. – С. 4 В.

2. Болибок Федор Мефодьевич // Галерея славы почетных граждан городов и районов Ростовской области. Память. Наследие. Гордость. Т. 2 / [авт. проекта Л. А. Шафиров]. – Ростов н/Д. : Золотое сечение, 2016. – С. 168.

3. Болибок Федор Мефодьевич // Культура Дона в лицах : эксклюзивное досье : биографические очерки / авт.-сост. Ф. Ф. Баев. – Ростов н/Д. : Ростовское книжное издательство, 1997. – С. 379.

4. Болибок Федор Мефодьевич // Сальск, ты – сердце степи. История и современность. [Вып.1] / под ред. В. С. Макушкина. – [Ростов н/Д. : Терра, 2002]. – (В честь 190-летия города). – С. 52.

5. Костенко, В. А. Имея душу одержимую // Одержимая натура – стиль подвижников культуры / Владимир Костенко, – Сальск : [Талер], 2017. – С. 141-193.

2. Самохвалов Федор Николаевич // Герои Советского Союза : краткий биографический словарь. В 2-х т. Т. 2 / Мин-во обороны СССР ; Главное управление кадров ; Ин-т военной истории ; Центральный архив. – М. : Военное издательство, 1988. – С. 411-412.

3. Улица Самохвалова // Улица Победы : участники Великой Отечественной войны, именами которых названы улицы городов и сел Дона / [авт.-сост. Т. С. Павлова]. – Ростов н/Д. : [Б. и.], 2013. – С. 201-202.

4. Улица имени Ф. Н. Самохвалова // Прогулки по сальским улицам : библиографический дайджест / Сальская центральная б-ка ; сост. И. П. Касимова, Г. Д. Купчина ; фото Н. М. Бородулина. – Сальск : [Талер], 2005. – (Путеводитель по истории города Сальска). – С. 65-68.

5. Улица Самохвалова // Улицы города Сальска, названные в честь Победы в Великой Отечественной войне : путеводитель / Сальск. Центральная б-ка ; сост. Л. Н. Перепеч. – Сальск, 2014. – (Историческая память). – С. 4.

6. Болибок, Ф. Помним, гордимся, чтим! // Сальская степь. – 1996. – 9 мая. – С. 2-3 ; 2001. – 20 апр. – С. 1.

7. Борисова О. Парта в память о Героях // Сальская степь. – 2018. – 5 апр. – С. 3.

8. Гавриленко, О. Ценою жизни спас других // Сальская степь. – 2013. – 11 мая. – С. 6.

9. Колесников, Г. В бою погибший // Сальская степь. – 1967. – 7 июля. – С. 4.

10. Комиссар танковой роты // Сальская правда. – 1960. – 8 мая. – С. 1.

11. Костенко, В. А. В честь героя // Сальская степь. – 2003. – 13 мая. – С. 1, 3.

12. Курсов, Д. В общем строю – за Отчизну // Сальская степь. – 2009. – 20 марта. – С. 4.

13. Омелянович, С. Экипаж машины боевой // Сальская степь. – 2020. – 9 мая (№ 35). – С. 14.

14. Он выполнил свой долг // На подъеме. – 1964. – 8 мая. – С. 2.

15. Первый Герой // Сальская степь. – 1999. – 31 авг. – С. 3.

16. Погиб, сражаясь в горящем танке // Красная звезда. – 2019. – № 2 (январь). – С. 9.
17. Погиб, сражаясь в горящем танке...: он был первым учителем, ставшим Героем Советского Союза // Сальская степь. – 2020. – 1 июля (№ 50). – С. 9.
18. Сальчане – Герои Советского Союза // Сальская степь. – 2010. – 20 апр. – С. 3.
19. Троценко, Л. Клятва у памятника // Сальская степь. – 1967. – 11 январь. – С. 3.
20. Удовицкая, О. Звание Героя - посмертно // Сальская степь. – 2022. – 7 мая (№ 34). – С. 10.
21. Учитель, танкист, Герой... // Сальская степь. – 2015. – 28 окт. – С. 7.
22. Федоров, В. Шагнувший в бессмертие // Сальская степь. – 1999. – 31 авг. – С. 3.
23. Филиппов, В. П. В Сальском сельскохозяйственном техникуме открыли мемориал героям Советского Союза // Неделя нашего региона. – 2015. – № 20 (май). – С. 5.
24. Чье имя носишь улица? // Сальская степь. – 2014. – 29 нояб. – С. 6.



25.04.2016 г. (10 лет)
Торжественное открытие
памятника ликвидаторам
последствий аварии на
Чернобыльской АЭС.

Автор памятника –
 академик Российской академии
 художеств, Заслуженный
 художник России, скульптор

Сергей Исаков.

В ликвидации последствий чернобыльской катастрофы принимали участие 393 сальчанина, 197 из них стали инвалидами.

* * * * *

 Литература:

1. Борисова, О. 30 ударов памяти... // Сальская степь. – 2016. – 27 апр. (№ 69). – С. 1-2.

 Литература:

* * * * *

1. Скульптурный монумент в честь 116-й Донской кавалерийской дивизии, сформированной в городе Сальске в 1941 году // Я помню... : историко-краеведческий сборник в честь 65-летия Великой Победы / Администрация Сальского района ; Управление культуры и искусства Сальского района ; СМЦБ ; сост. Л. Н. Перепеч, И. П. Касимова, М. Г. Погорелова ; ред. Л. Н. Перепеч. – Сальск : [Талер], 2010. – С. 64-67.

* * * * *

2. Болибок, Ф. Памятник 116-ой Донской Казачьей Кавдивизии // Сальская степь. – 1997. – 9 мая. – С. 1.
3. Бондарев, В. А. «...В числе шагающих были почти все руководящие работники района» // Военно-исторический журнал. – 2025. – № 1. – С. 46-55.
4. В бою рожденная // Сальская степь. – 1987. – 23 сент. – С. 1-2.
5. В боях овеянная славой // Неделя нашего региона. – 2020. – № 18 (май). – С. 5.
6. В память о подвигах кавдивизий // Неделя нашего региона. – 2015. – № 18 (май). – С. 4.
7. Довгань, И. Через степи и горы // Сальская степь. – 1983. – 12 февр. – С. 4.
8. Лавренко, Т. В. А начиналось все – в Сальске // Сальская степь. – 2015. – 2 мая. – С. 6.
9. Никитина, А. Здесь формировалась дивизия // Сальская степь. – 1975. – 29 апр. – С. 4.
10. Панфилович, А. 116-я, в бою рожденная // Сальская степь. – 2007. – 5 мая. – С. 1.
11. Самсонов, М. Рожденная в Сальске // Сальская степь. – 1972. – 9 мая. – С. 3.
12. Таким было начало // Наше тысячелетие. – 2004. – № 40 (сент.). – С. 2.



1941 г. (85 лет)
Сформирована 116-я Донская
казацья кавалерийская
дивизия в г. Сальске.

В июле-ноябре 1941 г. город Сальск стал центром формирования 116-й Донской казацкой кавалерийской дивизии.

В ее состав вошли 257-й, 258-й и 259-й кавалерийские полки, 105-й конно-артиллерийский дивизион, отдельный саперный эскадрон, полуэскадрон, медико-санитарный эскадрон. Это была добровольческая дивизия.

Первым командиром дивизии был назначен полковник П. В. Стрепухов - герой Гражданской войны, ветеран Первой Конной Армии.

В августе 1942 года Приказом Народного комиссара обороны СССР № 342 116-я Донская казацкая кавалерийская дивизия была преобразована в 12-ю гвардейскую Донскую казацкую кавалерийскую дивизию 4-го гвардейского Кубанского казацкого кавалерийского корпуса.

Штаб дивизии и командование находился в период с ноября 1941 года по июль 1942 года в городе Сальске.

За образцовое выполнение боевых заданий и проявленные при этом доблесть и мужество в годы войны 12-я гвардейская Донская казацкая кавалерийская дивизия была награждена орденами Красного Знамени и Кутузова II степени. Ей было присвоено почётное наименование «Корсунская».

Память о боевых подвигах земляков кавалеристов в годы Великой Отечественной войны сальчане увековечили в мемориальной доске на здании, где находился штаб дивизии по улице Ленина № 15 (1975 г.) и памятнике на въезде в город Сальск (1987 г.).

2. Ядерный пепел до сих пор стучит в сердцах, их родных и близких // Неделя нашего региона. – 2016. – № 17 (апр.). – С. 2.

Май



04.05.1961 г. (65 лет)
ПОЛУЛЯШНЫЙ Игорь Васильевич
 (04.05.1961-19.12.1983) – родился в селе Ивановка Сальского района.

Командир танкового взвода мотострелкового полка. Погиб при исполнении воинского долга в Афганистане.

Награжден орденом Красной Звезды (посмертно).

Его именем названа улица в селе Ивановка Сальского района. На средней школе № 28 с. Ивановка установлена мемориальная доска.

Похоронен в селе Ивановка Сальского района.

Литература:

1. Улица имени Полуляшного (1961-1983) // Улицы села Ивановка / СМЦБ ; Отдел села Ивановка ; сост. М. Г. Прилуцкая, О. А. Савченко ; под ред. Л. Н. Перепеч. – Сальск, 2017. – (Путеводитель по истории города Сальска и Сальского района). – С. 6-8.

2. Мы о нем будем помнить всегда // Сальская степь. – 2014. – 26 февр. – С. 3.

Электронные ресурсы:

3. Лейтенант Полуляшный Игорь Васильевич [Электронный ресурс]. – Режим доступа: https://artofwar.ru/r/roj_e/text_0080.shtml (дата обращения: 07.07.2025)



26.05.1931 г. (95 лет)

Основан Сальский аграрно-технический колледж.

Агротехникум начал свою деятельность в 1931 году на территории знаменитого совхоза «Гигант». Техникум был организован как межрайонный по линии Народного Комиссариата зерноводческих совхозов при крайземуправлении. Первоначально занятия проходили в посёлке Новая Целина - одном из отделений совхоза «Гигант». В 1932 году в агротехникуме начали обучение студенты Каневского зернотехникума (69 человек). В 1934 году учебное заведение было переведено на центральную усадьбу совхоза «Гигант», и в этом же году получило новое название - Азово-Черноморский техникум агромеханизации.

В 1941 году, когда началась Великая Отечественная война, в техникум прибыл эвакуированный из Керчи Крымский с/х техникум. В июне 1942 года в связи с наступлением фашистов на Сталинград техникум начал эвакуацию по маршруту Сальск- Баку-Красноводск-Ташкент-Троицк (Челябинской области)-Шадринский совхоз.

В 1943 году совхоз «Гигант» был освобожден от фашистов и ценою невероятных усилий техникум был восстановлен. С 22 октября 1946 года учебное заведение стало называться Сальским сельскохозяйственным техникумом.

26 августа 1958 года Сальский сельскохозяйственный техникум принял в свой состав Сальский техникум механизации сельского хозяйства, который располагался в г. Сальске от совхоза «Гигант».

В 1992 году Сальский сельскохозяйственный техникум был преобразован в колледж, который одним из первых среди средних специальных учебных заведений стал отрабатывать процесс непрерывного обучения.

14 апреля 2015 года **Сальский сельскохозяйственный техникум переименован** в Сальский аграрно-технический колледж.

Электронные ресурсы:

13. Воронин Василий Петрович [Электронный ресурс]. – Режим доступа: https://warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero_id=17959 (дата обращения: 02.07.2025)

14. Воронин Василий Петрович [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <http://old-kashadm.donland.ru/Default.aspx?pageid=120255> (дата обращения: 02.07.2025)

15. Кляшторин, А. Уроки жизни Василия Воронина [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <https://www.solidarnost.org/articles/uroki-zhizni-vasiliya-voronina.html> (дата обращения: 02.07.2025)

Ноябрь



1926 г. (100 лет)

Основан хлебокомбинат.

По словам старожил, здание находилось на том же месте, где располагается и сейчас, но называлось по-простому - хлебозаводом.



Литература:

1. ОАО «Сальский хлебокомбинат» // Сальск, ты – сердце степи. История и современность. [Вып.1] / под ред. В. С. Макушкина. – [Ростов н/Д. : Терра, 2002]. – (В честь 190-летия города). – С. 95.

2. Борисова, О. Хлебопек – это звучит гордо // Сальская степь. – 2016. – 19 нояб. – С. 3.

3. Глушко, С. Главному дому хлеба - 80! // Сальская степь. – 2006. – 18 нояб. – С. 1.

4. Панфилович, А. Хлебопек - это звучит гордо! : хлебокомбинату - 75 лет // Сальская степь. – 2001. – 24 окт. – С. 1.

5. Попова, Л. И. Святое дело : хлебокомбинату -70 // Сальская степь. – 1996. – 19 нояб. – С. 1, 2.

6. Омелянович, С. Без пяти лет - век! // Сальская степь. – 2021. – 4 дек. (№ 96). – С. 3.

* * * * *

2. Воронин Василий Петрович // Галерея славы почетных граждан городов и районов Ростовской области. Память. Наследие. Гордость. Т. 2 / [авт. проекта Л. А. Шафиров]. – Ростов н/Д. : Золотое сечение, 2016. – С. 171.

3. Воронин Василий Петрович // Герои Труда Дона : к 70-летию учреждения звания «Герой Социалистического Труда» : биобиблиографический справочник / Мин-во культуры Рост. обл. ; ДГПБ ; сост. Н. Н. Зайцева, О. Б. Кerasир, Л. К. Петросян ; под ред. М. Б. Мартиросова. – Ростов н/Д. : [Антей], 2008. – С. 379-381.

4. Воронин Василий Петрович // Сельское хозяйство Дона в биографиях и цифрах. Славное прошлое, настоящее и будущее! / [авт. кол. А. И. Петров, Е. М. Колесникова, Н. Н. Зайцева и др.]. – [Ростов н/Д. : ПЕЧАТНАЯ ЛАВКА, 2016]. – С. 385.

5. Почетные граждане : Воронин Василий Петрович // Сальск, ты – сердце степи. История и современность. [Вып.1] / под ред. В. С. Макушкина. – [Ростов н/Д. : Терра, 2002]. – (В честь 190-летия города). – С. 40.

* * * * *

6. Воронин Василий Петрович // Герои Социалистического Труда - сальчане : справочно-библиографическое пособие / СМЦБ ; сост. Л. Н. Перепеч, М. Г. Погорелова. – Сальск, 2008. – С. 30-36.

* * * * *

7. Вручение наград Родины // Молот. – 1977. – 23 янв. – С. 1.

8. Гордимся героями трудовой славы! : Воронин Василий Петрович // Сальская степь. – 2015. – 7 апр. – С. 5.

9. Гордость и слава Сальского района : Воронин Василий Петрович // Сальская степь. – 2017. – 12 июля – С. 8.

10. Костенко, В. Героем труда стал в Сальске // Сальская степь. – 2011. – 11 окт. – С. 3.

11. Разумовская, Л. Донской простор - от края и до края... : талантливый руководитель // Сальская степь. – 2022. – 23 июля (№ 55). – С. 3.

12. Юбилей Героя // Неделя нашего региона. – 2016. – № 41 (окт.). – С. 3.



Литература:

* * * * *

1. Сальский сельскохозяйственный колледж // Учебные заведения города Сальска : адресно-справочное издание. Вып. 4 / Сальск. центр. б-ка ; сост. Т. А. Лунева. – Сальск, 2005. – С. 11-14.

* * * * *

2. Анощенко, М. Настоящая кузница кадров : к 75-летию сельскохозяйственного колледжа // Сальская степь. – 2006. – 5 мая. – С. 4.

3. Борисов, А. Н. ССХТ – ССХК – САТК : «Мы верны традициям» : 85-летию колледжа посвящается // Гигант . – 2016. – № 24 (июнь). – С. 2 ; № 25 (июнь). – С. 2.

4. Колледж с богатой историей // Сальская степь. – 2012. – 26 дек. – С. 2.

5. Костенко, В. А. Наш колледж молод, как и прежде! // Сальская степь. – 2006. – 21 июня. – С. 1.

6. Наши директора : Иван Михайлович Куприн. Николай Алексеевич Деундяк // Неделя нашего региона. – 2016. – № 23 (июнь). – С. 12.

7. Наши директора : Сбойчаков Владимир Иванович : [к 85-летию Сальского аграрно-технического колледжа] // Неделя нашего региона. – 2016. – № 22 (май). – С. 9.

8. Наши директора : Федор Иосифович Радченко. Константин Иванович Щелгачев // Неделя нашего региона. – 2016. – № 24 (июнь). – С. 6.

9. Нехаев, А. М. Кузница сельхозкадров района : Сальскому сельскохозяйственному колледжу – 80 лет // Сальская степь. – 2011. – 28 мая. – С. 9.

10. Омелянович, С. Студенты вспомнили историю // Сальская степь. – 2017. – 4 нояб. – С. 2.

11. Первое десятилетие : выстояли и победили : к 75-летию сельскохозяйственного колледжа // Сальская степь. – 2006. – 9 июня. – С. 4.

12. Сероштан, А. Н. Кузница сельскохозяйственных кадров : Сальскому аграрно-техническому колледжу – 85 лет // Сальская степь. – 2016. – 28 мая. – С. 6 ; 4 июня. – С. 6 ; 11 июня. – С. 6 ; 25 июня. – С. 16.

13. Скляр, Д. Долгий путь истины // Сальская степь. – 2007. – 18 дек. – С. 4.
14. Филиппов, В. Голодали, терпели лишения, но не унывали : Техникум механизации сельского хозяйства : как это было // Сальская степь. – 2006. – 28 нояб. – С. 6.
15. Филиппов, В. П. Десять лет с Нехаевым : сельскохозяйственному колледжу 75 лет // Сальская степь. – 2006. – 15 сент. – С. 5.
16. Филиппов, В. Наша малая Тимирязевка // Сальская степь. – 2006. – 18 июля. – С. 4.
17. Филиппов, В. П. Наши директора : В. М. Булгаков. А. И. Павленко. А. М. Нехаев. И. И. Сероштан : к 85-летию Сальского аграрно-технического колледжа // Неделя нашего региона. – 2016. – № 25 (июнь). – С. 10-11.
18. Филиппов, В. П. Путевка в жизнь // Сальская степь. – 2021. – 17 июля (№ 56). – С. 4-5.
19. Филиппов, В. Сельхозколледж – славная страница истории Сальска // Сальская степь. – 2011. – 13 авг. – С. 6 ; 20 авг. – С. 6 ; 27 авг. – С. 6.
20. Филиппов, В. П. 75-лет Сальскому сельскохозяйственному колледжу // Наше тысячелетие. – 2006. – № 21 (май). – С. 13-14.
21. Филиппов, В. П. Учебному хозяйству ССХТ 80 лет // Гигант. – 2015. – 24 янв. – С. 2 ; 31 янв. – С. 2 ; 7 февр. – С. 2 ; 14 февр. – С. 2 ; 21 февр. – С. 2 ; 7 марта. – С. 2.

Электронные ресурсы:

22. Основные сведения [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <https://www.ccxk.ru/content/основные-сведения> (дата обращения: 28.05.2025).

27. Перепеч, Л. Н. Чудо-гитара Матушкина [Электронный ресурс]. – Режим доступа: http://www.donvrem.dspl.ru/Files/article/m19/3/art.aspx?art_id=446 (дата обращения: 10.07.2025)



10.10.1931 г. (95 лет)

ВОРОНИН Василий Петрович (10.10.1931-29.12.2024) – родился в селе Безугловка Кашарского района Ростовской области.

Герой Социалистического Труда (1976).

Первый секретарь Сальского райкома КПСС и первый секретарь Сальского горкома КПСС (1970-1979), депутат районного, городского, областного Советов народных депутатов, председатель Облсофпрофа (1986-2000), Почетный академик Российской экономической академии.

Награжден двумя орденами Ленина, орденами Дружбы, «Знак Почета», золотой звездой «Серп и Молот», четырьмя золотым медалями ВДНХ; знаком «За активную работу в профсоюзах», «Почетным серебряным знаком ВКП «За заслуги перед профдвижением», «Почетным Знаком ФНПР», орденом «Честь и Слава» (Республика Абхазия), знаком-орденом «М. А. Шолохов» и др.

Почетный гражданин г. Сальска и Сальского района (1995).

В городе Сальске на Аллее Трудовой Славы установлен его портрет.



Литература:

1. О присвоении звания Героя Социалистического Труда передовикам сельского хозяйства РСФСР : Указ Президиума Верховного Совета СССР от 23.12.1976 г. // Ведомости Верховного Совета СССР. – 1976. – № 52. – С. 876 ; Сальская степь. – 1976. – 28 дек. – С. 1.

11. Бровкина, М. Полонез на автомате // Российская газета. – 2009. – 12-18 нояб. – С. 28.
12. Играй Калашников, мелодию любви // Газета Дона. – 2004. – № 39 (сент.). – С. 8.
13. Каминская М. Автомат, который пел о любви // Наше время. – 2012. – 31 авг. – С. 12.
14. Карпова, О. Соло на автомате Калашникова // Компас-плюс. – 2003. – № 10 (март). – С. 5 ; АиФ на Дону. – 2003. – № 9 (февр.). – С. 3.
15. Ким, П. Звуки добра, звуки жизни // Компас-плюс. – 2003. – № 40 (сент.). – С. 5.
16. Кнопка долголетия – в собственных руках // Сальская степь. – 2006. – 4 февр. – С. 2.
17. Костенко, В. А. «По дорогам фронтовым» // Сальская степь. – 2004. – 7 мая. – С. 1.
18. Костенко, В. Сохраненный портрет // Сальская степь. – 2014. – 13 мая. – С. 4.
19. Костенко, В. Управляя жизнью... // Сальская степь. – 2011. – 5 нояб. – С. 7.
20. Купчина, Г. Д. «Я душа творческая!» // Сальская степь. – 2016. – 18 окт. – С. 4.
21. Ларин, А. Поющий автомат // Жизнь. – 2003. – 19 февр. – С. 6.
22. Победу встретит в Москве // Сальская степь. – 2015. – 29 апр. – С. 7.
23. Тарасенко, Н. А. Не стало солдата Победы // Сальская степь. – 2017. – 7 июля. – С. 6.
24. Учитесь жить у винограда // Сальская степь. – 2006. – 9 дек. – С. 4.
25. Ягода, Д. Герои нашего времени. Кто они? // Сальская степь. – 2013. – 7 дек. – С. 16.

Электронные ресурсы:

26. Скрипникова, А. «Я о раздолье Сальском тосковал...» [Электронный ресурс] : исследовательская работа по литературному краеведению / А. Скрипникова. Гигант, 2013. – 17 с. – Режим доступа: <http://nsportal.ru/ap/library/literaturnoe-tvorchestvo/2016/04/08/ya-o-razdole-salskom-toskoval-tema-rodno-go-kraja-v> (дата обращения 10.07.2025)

Июнь



02.06.1926 г. (100 лет)
ПИВОВАРОВ Иван Степанович
 (02.06.1926-02.07.2020) – родился в с. Новый Егорлык Сальского района.

Участник Великой Отечественной войны. Ветеран труда.

Директор сальского горпищекомбината (1959-1987).

Награжден: орденами Отечественной войны II степени, «Знак Почета» и медалями «За боевые заслуги»,

«За освобождение Варшавы», «За победу над Германией».

Литература:

1. Борисова О. И снова дан приказ... // Сальская степь. 2015. – 18 апр. – С. 3.
2. Борисова, О. На боевом и трудовом фронте // Сальская степь. – 2016. – 1 июня. – С. 5.
3. Из одного металла льют : медаль за бой, медаль за труд // Компас-плюс. – 2013. – № 21 (май). – С. 2.
4. Козлова, Е. Дороги солдата Пивоварова // Сальская степь. – 2013. – 1 июня. – С. 6.
5. Круговых, К. Один - из всего боевого расчета // Сальская степь. – 2017. – 6 мая. – С. 4 ; 13 мая. – С. 6.
6. Круговых, К. 32 года отдано любимому городу // Сальская степь. – 2017. – 14 июня (№ 91). – С. 5.
7. Организатор // Сальская степь. – 1996. – 1 июня. – С. 1.
8. Пивоваров Иван Степанович : [некролог] // Сальская степь. – 2020. – 8 июля (№ 52). – С. 14.
9. Разумовская, Л. Вдохновлял своим примером и в бою, и в труде // Сальская степь. – 2011. – 1 июня. – С. 3.
10. Старченко, Т. И. Детвора в гостях у ветеранов // Сальская степь. – 2016. – 13 июля. – С. 5



19.06.1926 г. (100 лет)

ЛОПАТКИН Виктор Михайлович
(19.06.1926-02.10.2017) – родился в селе Новый Маныч Сальского района Ростовской области.

Профессиональный военный, полковник авиации. Заведующий отделом в Институте ядерных исследований Академии наук СССР. Почетный ветеран Подмосквья.

Участник Парада Победы 24 июня 1945 года на Красной площади в Москве.

Награжден орденом Отечественной войны II степени, медалями «За отвагу», «За воинскую доблесть», «За освобождение Варшавы», «За освобождение Белоруссии», «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.», двумя медалями «За боевые заслуги» и 30 другими медалями и почетными знаками.

Автор книги «Жаркое лето сорок второго».

Литература:

1. Лопаткин, В. М. Жаркое лето сорок второго : Ч. 1, Ч. 2 / Виктор Лопаткин. – М. : [Б. и.], 2017. – 311 с., порт.

2. Лопаткин, В. Жаркое лето сорок второго : вспоминает ветеран // Сальская степь. – 2017. – 12 июля. – С. 10 ; 19 июля. – С. 9 ; 26 июля. – С. 9.

3. Митина, Е. Ф. Гость из сорок второго // Сальская степь. – 2017. – 6 июня. – С. 3.

Электронные ресурсы:

4. Михайлова, С. Секрет его молодости / Светлана Михайлова. – Текст электронный // Троицкинформ : [сайт]. – 2016. – 30 сент. – URL: <https://троицкинформ.москва/sekret-ego-molodosti/> (дата обращения: 23.05.2025)

Автор стихов, активно занимался садоводством, выводил уникальные сорта винограда.

Известен умению создавать музыкальные инструменты из винтовки, пистолета, карабина, ППШ автомата Калашникова и даже зенитной пушки, и играл на них.

Литература:

1. Перепеч, Л. Н. Чудо-гитара Матушкина // Донской временник. Год 2006 / Мин-во культуры Ростовской области ; ДГПБ ; сост. Н. Н. Зайцева и др. – Ростов н/Д. : [Донской издательский дом], 2005. – С. 121-123.

2. Матушкин Петр Петрович : обзор жизни и творчества / СМЦБ ; сост. М. Г. Прилуцкая ; под ред. Л. Н. Перепеч ; В. Н. Гладковой. – Сальск, 2017. – 22 с. – (Голоса сальских литераторов).

3. Матушкин Петр Петрович // Сальские писатели и поэты – участники Великой Отечественной войны : справочно-библиографическое пособие в честь 75-летия Великой Победы / СМЦБ ; сост. М. Г. Прилуцкая ; под ред. В. Н. Гладковой. – Сальск, 2020. – С. 21-24.

4. Амирова, Г. И. История без конца : уникальная личность // Наше тысячелетие. – 2003. – № 7 (февр.). – С. 4.

5. Амирова, Г. И. На Матушкина ставят в тотализатор // Наше тысячелетие. – 2005. – № 1 (январ.). – С. 4.

6. Амирова, Г. И. «Я превратил все смерти в звуки...» // Наше тысячелетие. – 2004. – № 5 (январ.). – С. 3.

7. Белоцерковский, Г. На «Калаше» как на гитаре // Степная лира. – 2013. – № 6 (июнь). – С. 2 ; Правительственная газета. – 2003. – № 159. – С. 17.

8. Борисова, О. Когда музы не молчат // Сальская степь. – 2004. – 24 январ. – С. 3.

9. Борисова, О. Настрою сердце на любовь... : славный юбилей // Сальская степь. – 2006. – 6 окт. – С. 4.

10. Борисова, О. «Я много лет искал дорогу в душу» : портрет на фоне жизни // Сальская степь. – 2004. – 16 марта. – С. 3.

Руководители образовательным учреждением – Сучков Петр Михайлович (1956-1977), Гвоздевский Алексей Андреевич (1977-2005), Калекина Елена Викторовна (2005-2012), с 2013 года и по настоящее время педагогический коллектив СЮТ возглавляет Нейжмак Людмила Алексеевна.

Сегодня в коллективе трудятся целеустремленные, желающие работать по-новому, уверенные в себе педагоги.

В настоящее время успешно действуют кружки «Авиамоделирование», «Судомоделирование», «Информатика», «Картинг», «Дизайнерское мастерство». Экспонаты, модели, изготовленные воспитанниками детских объединений СЮТ, являются участниками слетов, конференций и выставок, соревнований различного уровня.

Литература:

* * * * *

1. Гвоздевская, Э. Дом, где начинается технический прогресс // Сальская степь. – 2016. – 6 сент. – С. 5 ; 10 сент. – С. 11.
2. Гвоздевская, Э. Т. Как это было (материалы архивных документов) : [к 50-летию станции юных техников] // Компас-плюс. – 2006. – № 26 (июнь). – С. 8 ; № 27 (июнь). – С. 8 ; № 28 (июль). – С. 22.
3. Гвоздевская, Э. Т. Ни дня без творчества : сальской станции юных техников - 45 лет // Компас-плюс. – 2001. – № 50 (дек.). – С. 5.
4. Полвека творчества : юбилей СЮТ // Сальская степь. – 2006. – 7 окт. – С. 2.



05.10.1926 г. (100 лет)

МАТУШКИН Петр Петрович (05.10.1926-28.04.2017) – родился в селе Рассыпное Песчанокопского района.

Участник Великой Отечественной войны. Ветеран труда.

Долгие годы руководил Домом культуры поселка Целина, создал с нуля районный парк. Окончил исторический факультет Ростовского государственного университета и преподавал в школе № 78 п. Гигант.

Июль



09.07.1971 г. (55 лет)

ГОРИН Виталий Николаевич (09.07.1971-08.01.1995) – родился в с. Крученая Балка Сальского района. Окончил среднюю школу № 76 п. Гигант.

Командир танкового взвода 503-го мотострелкового полка 19-й мотострелковой дивизии Северо-Кавказского военного округа, старший лейтенант.

Герой Российской Федерации (1997). Погиб при исполнении воинского долга в Чечне.

В честь Героя установлен пилон в г. Сальске на мемориальном комплексе «Поклон».

На здании школы № 76 п. Гиганта установлена мемориальная доска (07.05.1999); в школе открыта парта Героя (15.01.2020).

Его именем названа улица в г. Сальске и п. Гигант Сальского района.

Похоронен в поселке Гигант Сальского района.

Литература:

* * * * *

1. Тарасенко, Н. А. Памяти героя России Горина В. Н. : стихотворение // Да святится любовь / Наталья Тарасенко. – Сальск : [Талер], 2004. – С. 68.

* * * * *

2. Улица имени В. Горина // Прогулки по сальским улицам : библиографический дайджест / Сальская центральная б-ка ; сост. И. П. Касимова, Г. Д. Купчина ; фото Н. М. Бородулина. – Сальск : [Талер], 2005. – (Путеводитель по истории города Сальска). – С. 85-87.

* * * * *

3. Астахов, С. У памятника сыну – герою : цветов он не дарит девушкам – они ему дарят цветы // Неделя нашего региона. – 2010. – № 8 (февр.). – С. 2.

4. Болибок, Ф. М. В честь Героя // Сальская степь. – 1999. – 19 мая. – С. 4.
5. Буняева, О. Достоин звания Героя // Сальская степь. – 2004. – 3 марта. – С. 2.
6. Имени В. Горина // Компас-плюс. – 2012. – № 2 (янв.). – С. 6.
7. Кравченко, Е. В. На крутом повороте короткой жизни // Сальская степь. – 2014. – 25 февр. – С. 3.
8. Круговых, К. «У нас такой парень учился!» : в Гигантовской школе № 76, открыли парту Героя России Виталия Горина // Сальская степь. – 2020. – 22 янв. – С. 6.
9. Малыгин, М. Танкист из поселка Гигант // Красная звезда. – 2011. – 10 дек. – С. 3.
10. Панфилович, А. В память о Герое // Сальская степь. – 2008. – 17 сент. – С. 3.
11. Поликарпов, В. Последний бой // Сальская степь. – 1998. – 12 сент. – С. 2.
12. Светланов, В. Виталий Горин - Герой России // Сальская степь. – 1998. – 4 сент. – С. 1.

Электронные ресурсы:

* * * * *

13. Бочаров, А. Горин Виталий Николаевич [Электронный ресурс]. – Режим доступа: http://www.warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero_id=8113 (дата обращения: 08.07.2025)
14. Горин Виталий Николаевич [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <https://school76gigant.narod.ru/index/0-48> (дата обращения: 08.07.2025)
15. Сироштанова, Е. А. Солдат войны не выбирает : Герою России Виталию Горину посвящается... [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <https://pedportal.net/attachments/001/035/757/1035757.pdf?1428708144> (дата обращения: 08.07.2025)

Октябрь



1806 г. (220 лет)
Основано с. Новый Егорлык.

Литература:

* * * * *

1. Круговых, К. Новый Егорлык : 210-й день рождения // Сальская степь. – 2016. – 19 нояб. – С. 6.

Электронные ресурсы:

* * * * *

2. Паспорт муниципального образования «Новоегорлыкского сельского поселения» Сальского района 2025 [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <https://novogorlykskaya-adm.ru/pasport-poseleniya/pasport-munitsipalnogo-obrazovaniya-novogorlykskogo-selskogo-poseleniya-salskogo-raiona-2025> (дата обращения 10.07.2025)



01.10.1956 г. (70 лет)
Открыта станция юных техников.

В 1956 году это была одна комната маленького жилого дома. В 1957 году Сальский зерносовхоз выделяет отдельное строение, состоящее уже из двух комнат по ул. Железнодорожной д. 17.

1961 год – год больших изменений в направлении технического творчества города Сальска – под станцию юных техников выделено целое крыло двухэтажного здания по улице Ленина (ныне здание Администрации Сальского городского поселения).

В 1977 г. юные техники и рационализаторы получили новое 3-х этажное здание.



01.09.1971 г. (55 лет)
Открыта Детско-юношеская
спортивная школа (ДЮСШ).

Первый директор школы -
 Полежаев Федор Никонорович.
 Плодотворную деятельность на
 посту директора в различные
 годы продолжали: Кривошеев
 Николай Васильевич, Момот

Римма Николаевна, Алешенко Александр Владимирович,
 Гвоздевский Владимир Алексеевич, Карпенко Алексей
 Владимирович, Пономарев Андрей Георгиевич, Линник Алексей
 Петрович.

С 2016 года и по настоящее время директор Веретенников
 Владимир Семенович.

Со дня основания школы открылись отделения велоспорта и
 баскетбола. На сегодня в детско-юношеской спортивной школе
 работают отделения футбола, дзюдо, велоспорта, баскетбола, в
 которых занимаются более 1300 детей и подростков.

Литература:

1. Круговых, К. В кругу спортивной семьи // Сальская степь. – 2016. – 2 нояб. – С. 1-2.
2. Кузнице громких побед – славных 45 лет! // Неделя нашего региона. – 2016. – № 44 (нояб.). – С. 2.
3. Лавриненко, С. К 45-летию Сальской ДЮСШ // Сальская степь. – 2016. – 15 июня. – С. 4.
4. Момот, Р. Сальская спортшкола : как это было : к 45-летию ДЮСШ // Сальская степь. – 2016. – 29 июня. – С. 4.
5. Школа силы и здоровья : репортаж с открытия нового типового здания детско-юношеской спортивной школы // Сальская степь. – 1977. – 2 сент. – С. 4.



16.07.1916 г. (110 лет)
ЛЫСЕНКО Андрей Гаврилович
 (16.07.1916-21.08.2000) – родился в селе
 Сандата Сальского района.

Заслуженный художник России (1973),
 мастер исторической картины, пейзажной
 и портретной живописи.

Один из выдающихся представителей
 социалистического реализма, его работы
 печатались на открытках, почтовых
 марках, в журналах «Огонек», «Правда»,
 «Советская культура», «Московский художник», «Москва» и многих
 других.

Картины Андрея Лысенко находятся в музеях, галереях и в
 частных собраниях следующих стран: Англия, США, Австралия,
 Бельгия, Германия, Голландия, Италия, Ирландия, Канада, Россия,
 Франция, Япония.

Литература:

1. Лысенко, А. Г. Из зерносовхоза – в искусство // Донской временник. Год 2006 : краеведческий библиотечно-библиографический журнал / Мин-во культуры РО ; ДГПБ. – Ростов н/Д. : Донской издательский дом, 2005. – С 130-131.

2. Лысенко, А. «Гигант» дал мне путевку в жизнь и искусство // Компас-плюс. – 2001. – № 38 (сент.). – С. 5.

3. Борисова, О. В его работах – вехи истории // Сальская степь. – 2006. – 4 авг. – С. 2.
4. Губарева, О. И. Свет отцовской земли : очерк // Сальская степь. – 1986. – 1 мая. – С. 4.
5. Костенко, В. А. «Писать для народа – в этом смысл его счастья...» // Сальская степь. – 1986. – 25 апр. – С. 4.
6. Кравченко, С. Портретная живопись мастеров // Компас-плюс. – 2000. – № 21 (май). – С. 4.

7. Мирошниченко, Н. Мастер кисти // Сальская степь. – 1986. – 18 апр. – С. 4.
8. Мирошниченко, Н. Сын своего времени // Наше тысячелетие. – 2006. – № 32 (авг.). – С. 4.
9. На родной земле // Сальская степь. – 1986. – 26 апр. – С. 4.
10. Переварюхина, И. П. Генерал Хижняк : [история портрета кисти А. Лысенко] // Компас-плюс. – 2001. – № 37 (сент.). – С. 4.
11. Переварюхина, И. Героическая живопись Андрея Лысенко // Сальская степь. – 2016. – 16 февр. – С. 4.
12. Переварюхина, И. П. Его картины дышат героизмом // Компас-плюс. – 2001. – № 37 (сент.). – С. 5.
13. Плещенко, С. Живописец из Сандаты // Сальская степь. – 2023. – 22 июля (№ 56). – С. 5.
14. Таранов, А. Радость созидания в полотнах // Сальская степь. – 1973. – 24 окт. – С. 4.
15. Шляхова, Т. 100-летие со дня рождения А. Лысенко // Неделя нашего региона. – 2016. – № 28 (июль). – С. 10.

Электронные ресурсы:

* * * * *

16. Выдающийся советский художник Андрей Гаврилович Лысенко [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <https://sovjiv.ru/news/1007> (дата обращения: 07.07.2025)
17. Лысенко, А. Г. Из зерносовхоза – в искусство : художник о себе [Электронный ресурс]. – Режим доступа: http://www.donvrem.dspl.ru/Files/article/m19/1/art.aspx?art_id=441 (дата обращения: 07.07.2025)
18. Лысенко Андрей Гаврилович [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <http://www.maslovka.org/modules.php?name=Content&pa=showpage&pid=155> (дата обращения: 07.07.2025)
19. Лысенко Андрей Гаврилович [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <http://ghmak.ru/expo/picture.php?id=228&page=3> (дата обращения: 07.07.2025)



01.09.1971 г. (55 лет)
Открыта Детская художественная школа в городе Сальске.

Сегодня школа стала центром художественного воспитания на юге области.

Директора школы в разные годы: В. А. Городов, В. А. Шеховцов, В. В. Пакулов, В. Н. Сусин, Г. А. Колесниченко. В настоящее время директором является Воронченко Анна Алексеевна.

В школе преподаются живопись, графика, скульптура, прикладное искусство. Организованы классы с прикладной и костюмной направленностью, а также графического дизайна.

 **Литература:**

* * * * *

1. Костенко, Продолжай обучать нас, художка! // Город кудесников, город гостей / Владимир Костенко. – Сальск : Талер, 2007. – С. 390-393.

* * * * *

2. Костенко, В. Вернулись и поклонились «художке» : 45 лет очаг искусства дает детям путевку в мир творчества // Сальская степь. – 2016. – 25 июня. – С. 7.
3. Круговых, К. Сальская художка : тогда и сейчас // Сальская степь. – 2016. – 29 окт. – С. 6 ; 5 нояб. – С. 6.
4. Никонова, Л. Детство в искусстве : Детской художественной школе 35 лет // Город Сальск. – 2005. – № 4 (нояб.). – С. 34-35.
5. Омелянович, С. Юбилей художественной жизни // Сальская степь. – 2021. – 18 сент. (№ 74). – С. 4-5.
6. 40 лет готовит творцов // Неделя нашего региона. – 2011. – № 22 (май). – С. 9, 10.

В разные годы Детскую школу искусств им. В. Н. Еждика возглавляли:

2004–2008 гг.: Лауреат Всероссийских и Международных конкурсов Калошина Наталия Анатольевна,

2008–2020 гг.: Заслуженный деятель Всероссийского музыкального общества, Почетный гражданин Сальского района (2020) Кукарека Алла Николаевна.

В настоящее время директор школы – Арькова Елена Анатольевна.



Литература:

1. Костенко, В. А. Отданное людям возвращается сторицей // У чистого родника культуры : [очерки] / Владимир Костенко. – Сальск : [Талер], 2011. – С. 420-438.

2. Болибок, Ф. Культура Сальска или хроника созидания // Сальская степь. – 1997. – 1 нояб. – С. 2-3.

3. Борисова, О. Н. Всегда вместе - с детьми и с музыкой // Сальская степь. – 2021. – 20 нояб. (№ 92). – С. 4-5.

4. Исаджанов, С. Сальской музыкальной – 10 лет // Сальская степь. – 1966. – 2 дек. – С. 4.

5. Костенко, В. В их труде – радость творчества... : ДШИ им. В. Н. Еждика отметила 60-летний юбилей // Сальская степь. – 2016. – 7 июня. – С. 4.

6. Костенко, В. Отданное людям возвращается сторицей // Степная лира. – 2009. – № 3 (март). – С. 2-3.

7. Костенко, В. А. Пятьдесят волшебных звучащих лет // Сальская степь. – 2006. – 23 мая. – С. 1.

8. Панфилович, А. Школе – имя директора // Сальская степь. – 2000. – 24 мая. – С. 2.

9. Федюшкина, К. Живая страничка истории культуры города // Наше тысячелетие. – 2006. – № 50 (дек.). – С. 5.

10. Школа имени В. Н. Еждика // Компас-плюс. – 2000. – № 21 (май). – С. 4.

Электронные ресурсы:

11. Из истории школы [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <https://dshi-salsk.rnd.muzkult.ru/about> (дата обращения: 08.07.2025)



18.07.1946 г. (80 лет)

ТЕСТОВ Николай Иванович – родился в г. Сальске Ростовской области.

Генеральный директор ОАО РТП «Авторемонтник» (1997-2017). Лауреат премии Правительства Российской Федерации.

Почетный гражданин Сальского района (2012).



Литература:

1. О присвоении звания «Почетный гражданин Сальского района» Тестову Николаю Ивановичу : Решение № 247 от 05.09.2012 // Сальская степь. – 2012. – 25 сент. – С. 5.

2. Тестов Николай Иванович // Галерея славы почетных граждан городов и районов Ростовской области. Память. Наследие. Гордость. Т. 2 / [авт. проекта Л. А. Шафиров]. – Ростов н/Д. : Золотое сечение, 2016. – С. 190.

3. Гордость и слава Сальского района : Тестов Николай Иванович // Сальская степь. – 2017. – 23 авг. – С. 8.

4. Омелянович, С. Жизнь - во имя семьи // Сальская степь. – 2022. – 18 мая (№ 36). – С. 1-2.



05.08.1941 г. (85 лет)

СВЕТОЗОРОВА Валентина Григорьевна – родилась в г. Сальске Ростовской области.

Заслуженный учитель школы Российской Федерации (1992), отличник народного образования (1980). Ветеран труда. Учитель русского языка и литературы школы № 1 г. Сальска (1968-2019). Присвоено звание «Учитель-методист».

Награждена орденом «Трудового Красного Знамени» (1986) и медалью «За трудовое отличие» (1981).

Почетный гражданин Сальского района (2005).



Литература:

* * * * *

1. О присвоении почетного звания «Заслуженный учитель школы Российской Федерации» работникам народного образования Ростовской области : Указ Президента РФ от 25.06.1992 г. № 703 // Ведомости СНД и ВС РФ. – 1992. – № 27. – Ст. 1591.

* * * * *

2. Заслуженные учителя школ Российской Федерации : Светозорова Валентина Григорьевна // Сальск, ты – сердце степи. История и современность. [Вып.1] / под ред. В. С. Макушкина. – [Ростов н/Д. : Терра, 2002]. – (В честь 190-летия города). – С. 61.

3. Светозорова Валентина Григорьевна // Галерея славы почетных граждан городов и районов Ростовской области. Память. Наследие. Гордость. Т. 2 / [авт. проекта Л. А. Шафиров]. – Ростов н/Д. : Золотое сечение, 2016. – С. 186.

* * * * *

4. Гордость и слава Сальского района : Светозорова Валентина Григорьевна // Сальская степь. – 2017. – 23 авг. – С. 8.

5. Горелкина, А. Всегда в поиске : рассказу о коллеге // Сальская степь. – 1980. – 8 марта. – С. 4.

4. Касимова, И. Детской библиотеке – 55 лет! // Сальская степь. – 2001. – 19 окт. – С. 3.

5. Круговых, К. На одной волне с читателем : Центральной детской библиотеке – 70 лет // Сальская степь. – 2016. – 24 дек. – С. 11.



01.09.1956 г. (70 лет)

Открыта Детская школа искусств им. В. Н. Еждика.

Сегодня это одна из крупнейших школ юго-востока Ростовской области. Изначально школа находилась на улице Пушкина в деревянном здании. Здесь

начали обучение музыке первые ученики - всего 50 детей, осваивающих игру на фортепиано, скрипке и баяне. Уже осенью того же года по просьбе жителей города открыли вечернее отделение для взрослых.

К 1960 году число учеников достигло 300 человек. Первым директором школы стал Василий Дмитриевич Бездуганов, внесший значительный вклад в развитие музыкального образования в Сальске.

С 1961 по 1969 год школой руководил Сергей Мартиросович Исаджанянц. В 1969–2004 годах директором являлся Заслуженный работник культуры РСФСР Анатолий Ефимович Тучков. В этот период построено новое трехэтажное здание школы, открыты отделения хорового пения и хореографии.

Огромную поддержку развитию школы оказал Заслуженный деятель искусств России, профессор Ростовской государственной консерватории имени С.В. Рахманинова Владимир Николаевич Еждик. В знак благодарности и памяти знаменитому земляку решением городской Думы Сальска и Сальского района от 27 октября 1999 года школе присвоено имя Владимира Николаевича Еждика. Торжественная церемония открытия мемориальной доски состоялась 20 мая 2000 года.

7. Борисова, О. Шекспир, музыка и дети // Сальская степь. – 2011. – 24 авг. – С. 5.
8. Гордость и слава Сальского района : Власова Лидия Парфеньевна // Сальская степь. – 2017. – 12 июля – С. 8.
9. Костенко, В. Журналистское перо шлет читателям добро // Сальская степь. – 2020. – 12 февр. (№ 11). – С. 8.
10. Пьянов, С. Планета Власово // Сальская степь. – 2021. – 1 сент. (№ 69). – С. 3 ; 8 сент. (№ 71). – С. 3.
11. Пьянов С. Прежде всего - Учитель! : памяти Лидии Парфеньевны Власовой // Сальская степь. – 2018. – 15 авг. – С. 6.
12. Сорок Первый // Сальская степь. – 1994. – 7 сент. – С. 2.
13. Учителями славится Россия // Сальская степь. – 2009. – 26 авг. – С. 2.

Сентябрь



01.09.1946 г. (80 лет)

Открытие первой детской библиотеки в г. Сальске (в настоящее время Центр библиотечного обслуживания детского и взрослого населения).

Первой заведующей была Чистозвонова Александра Ивановна.



Литература:

1. Центральная городская детская библиотека / сост. Г. А. Постернак ; отв. за вып. Г. Д. Купчина. – Сальск, 1996. – 12 с.

2. Борисова, О. Как хорошо уметь читать // Сальская степь. – 2021. – 11 сент. (№ 72). – С. 4.
3. Каньгин, В. На балу у королевы книги : репортаж с праздника 55-летия Центральной детской библиотеки // Сальская степь. – 2001. – 31 окт. – С. 3.

6. Жигалова, Н. Бурлят, не успокоясь, труд, творчество и поиск // Сальская степь. – 2016. – 11 окт. – С. 4.
7. Костенко, В. Уроки добра // Сальская степь. – 1986. – 4 окт. – С. 4.
8. Омелянович, С. Сочинение на тему... // Сальская степь. – 2021. – 7 авг. (№ 62). – С. 10.
9. Потопина, Т. Если сердце светлое у вас... // Сальская степь. – 1996. – 5 окт. – С. 4.
10. Потопина, Т. Так как сердце светлое у вас... // Степная лира. – 2016. – № 11 (нояб.). – С. 1.
11. Пусть в душе не смолкает поэзия // Сальская степь. – 2021. – 7 авг. (№ 62). – С. 14.
12. Учителями славится Россия... // Сальская степь. – 2009. – 26 авг. – С. 2.



06.08.1906 г. (120 лет)

КАПУСТИН Степан Елисеевич
(06.08.1906-16.12.1972) – полковник, командир 24-го Прутского ордена Богдана Хмельницкого пограничного полка.

Вел тяжелые оборонительные бои на реке Маныч и в Сальских степях, обеспечивал переправы через Дон (1942).

Награжден: двумя орденами Красного Знамени (1943, 05.10.1944), орденами Отечественной войны I-й (21.05.1944) и

II-й степеней, орденом Александра Невского (08.06.1945), двумя орденами Красной Звезды (21.02.1942, 1945), медалями: «За отвагу» (1943), «За оборону Кавказа» и др.

Его именем названа улица в г. Сальске.



Литература:

1. Улица Капустина // Улица Победы : участники Великой Отечественной войны, именами которых названы улицы городов и сел Дона / [авт.-сост. Т. С. Павлова]. – Ростов н/Д. : [Б. и.], 2013. – С. 197-198.

* * * * *

2. Улица имени С. Е. Капустина // Прогулки по сальским улицам : библиографический дайджест / Сальская центральная б-ка ; сост. И. П. Касимова, Г. Д. Купчина ; фото Н. М. Бородулина. – Сальск : [Талер], 2005. – (Путеводитель по истории города Сальска). – С. 51-53.

3. Улица Капустина // Улицы города Сальска, названные в честь Победы в Великой Отечественной войне : путеводитель / Сальск. центральная б-ка ; сост. Л. Н. Перепеч. – Сальск, 2014. – (Историческая память). – С. 12.

* * * * *

4. Капустин, С. Е. Подвиг пограничников на Маныче // Сальская степь. – 1967. – 19 апр. – С. 4 ; 21 апр. – С. 4 ; 23 апр. – С. 4 ; 26 апр. – С. 4 ; 28 апр. – С. 4 ; 1 мая. – С. 4 ; 4 мая. – С. 4 ; 5 мая. – С. 4 ; 7 мая. – С. 4 ; 9 мая. – С. 4.

* * * * *

5. Волков, Ф. С. Бесстрашный командир // Сальская степь. – 1999. – 8 мая. – С. 2.

6. Волков, Ф. С. Личный пример // Компас-плюс. – 2002. – № 32 (июль). – С. 5.

7. Выборнова, А. Капустин - герой на все времена // Сальская степь. – 2020. – 12 авг. (№ 62). – С. 6.

8. Евсеев, В. Отважный командир пограничников // Сальская степь. – 1967. – 31 мая. – С. 4 ; 2 июня. – С. 4.

9. Капустин, С. Е. Подвиг на Маныче // Компас-плюс. – 2002. – № 29 (июль). – С. 5 ; № 30 (июль). – С. 5 ; № 31 (июль). – С. 5 ; № 32 (июль). – С. 5.

10. Эюпов, Э. Г. 24-й Прутский : легенды погранполка // Компас-плюс. – 1998. – № 31 (июль). – С. 4.

Электронные ресурсы:

* * * * *

11. Биография [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <http://stepan-kapustin.su/ru/biography/> (дата обращения: 20.05.2020)

12. Капустин Степан Елисеевич [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <https://pamyat-naroda.ru/heroes/pamyat-commander37891/> (дата обращения: 11.07.2025)



25.08.1931 г. (95 лет)

ВЛАСОВА Лидия Парфеньевна
(25.08.1931-07.08.2018) – родилась в г. Сальске Ростовской области.

Заслуженный учитель школы РСФСР (1983), Отличник народного просвещения, учитель иностранного языка железнодорожной школы № 9 (1954-1997), заместитель директора по воспитательной работе (с 1967 г.).

Награждена медалями: «За трудовое отличие», «За доблестный труд. В ознаменование 100-летия со дня рождения Владимира Ильича Ленина», знаками «Победитель соцсоревнования в честь 150-летия железных дорог», «Почетный знак ДОСААФ».

Почетный гражданин Сальского района (2010).



Литература:

* * * * *

1. О присвоении звания «Почетный гражданин Сальского района» Власовой Лидии Парфеньевне : Решение № 54 от 23.09.2010 г. // Сальская степь. – 2010. – 5 окт. – С. 6.

* * * * *

2. Власова Лидия Парфеньевна // Галерея славы почетных граждан городов и районов Ростовской области. Память. Наследие. Гордость. Т. 2 / [авт. проекта Л. А. Шафиров]. – Ростов н/Д. : Золотое сечение, 2016. – С. 171.

3. Заслуженные учителя школ Российской Федерации : Власова Лидия Парфеньевна // Сальск, ты – сердце степи. История и современность. [Вып.1] / под ред. В. С. Макушкина. – [Ростов н/Д. : Терра, 2002]. – (В честь 190-летия города). – С. 60.

4. Пьянов, С. В. Учитель! Всех побед исток // Удивительные земляки... : очерки / Степан Пьянов. – М. : Onebook.ru, 2017. – С. 44-47.

* * * * *

5. Борисова, О. Красива во всех смыслах // Сальская степь. – 2006. – 25 авг. – С. 4.

6. Борисова, О. Учитель – всех побед исток... // Сальская степь. – 2016. – 24 авг. – С. 5.